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Автоматизация и механиза
ция сельскохозяйствен к о г о  
производстве в последние го
ды выходят не первый плен. 
Особенно важно удовлетво
рить спрос не агрегаты и ме
ханизмы, облегчающие труд 
виноградарей, водь виноде
лие —• одна из основных от
раслей агропромышленного 
комплекса республики.

Посильный вклад в решение 
втой задачи вносят труженики 
Гурджаанского механического 
завода по выпуску и ремон
ту продукции для виноделия. 
Недавно коллектив предприя
тия освоил выпуск опрыскива
телей. Использовать их можно 
на малых участках, личных 
'приусадебных хозяйствах. К 
достоинствам опрыекиват о л я 
относятся не только его не
большие габариты, легкость в 
управлении, надежность в ра
боте, но и мобильность и 
зкономичность. Его можно за
крепить на минимотофлоке— 
так что выгодная это покуп
ка. Уже в нынешнем году не
сколько сот вкземпл я р о в  
продукции поступит в прода
жу.

Н е с н и м к а х :  вот она,
новая модель опрыскивателя; 
один из передовых рабочих 
предприятия сварщик Бежаи 
Бежанишвили.

Фото Рубена Рухкяна.

Р Е С П У Б Л И К А : !  Факт комментирует Госкомстат Грузинской ССР

ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
ф  Малей ш и е примеси 

ионов хлора в специально 
подготовленной воде, при
меняемой для охлаждения 
агрегатов тепловых и атом
ных электростанций, авто
матически определяет кон- 
центратомер, созданный в 
научно • производственном 
объединении «Аналитпри- 
бор».

Без оперативного учета этой 
информации невозможна ра
бота современных мощных 
энергоагрегатов. Циркулиру
ющая а их «радиаторах» вода 
постоянно должна быть стро
го определенного состава, что
бы не вызвать закупорки про
светов, коррозии металличе
ских стенок аодопроводящих 
систем. Эту операцию с боль
шой тщательностью и выпол
няет созданный грузинскими 
специалистами автомат.

ф  Преобраз и л и  облик 
Адигени осуществленные 
здесь работы по его бла
гоустройству.

Тут появились новые газо
ны, скверы, малые архитектур
ные сооружения, открыта сто
янка для легковых автомашин. 
А на центральной площади по
селка зашумел фонтан.

Ф  Насколько н а д  ежно 
способен защитить строи
тельную конструкцию от 
агрессивных воздействий 
окружающей срег>ы тот или 
другой специальный раст
вор, определяет несложное 
устройство, созданное в Ин
ституте горной механики 
имени Г. А . Цулукидзе АН 
Грузинской ССР.

В лаборатории защиты от 
коррозии подземных соору
жений разработан для этой 
цели особый прибор. С его 
помощью за сравнительно ко
роткий срок устанавливается 
проникающая способность лю
бого типа тампонажного раст
вора, применяемого для за
щиты от влаги изделий из же
лезобетона.

Ф  Особый уют горному 
ландшафту Хонского чай
ного совхоза придали де
ревянные дома, где посе
лились несколько семей из 
Шубанского с е л ь с овета 
Шуахевского района.

Переселенцев из Аджарии 
можно встретить и в других 
селах. Там, где были покину
тые очаги, вновь поселятся 
люди. Всего район выделил 
пострадавшим от стихии 50 
гектаров.

С ЧЕГО НАЧИНАЮТСЯ ПОТЕРИ
Совместный рейд «Зари Востока» и озургетской районной газеты «Ленинис дроша»

Чаеводство для тружеников Озургетского района — один 
из надежных источников укрепления экономики. Всего же 
в районе в нынешнюю страду предстоит заготовить 77.700 
тонн чайного листа.

Много дельных свершений 
за пройденный период у ме
стных чаеводов, решены сло
жные производственные воп
росы, надежно заработала и 
аренда. Однако факт и то, 
что имеются незадействован- 
ные резервы, как говорится, 
узкие • места. Вот о них-то и 
пойдет речь ниже.

А пока... Среди передовых 
коллективов в районе называ
ют Насакиральский , агропро
мышленный комбинат (дирек: 
тор Нодар Такидзе). Практи
чески здесь уже обеспечено 
выполнение годовой програм
мы по сбору чайного листа. 
Решен и вопрос качества.

Неудивительно, что ибса- 
киральцы все свои достиже
ния связывают с прогрессив
ными формами организации 
труда, и особенно арендой. 
Ее берут на вооружение не 
только сборщики листа, но и 
рабочие чайной фабрики. Воз
росла во всех подразделени
ях производительность труда, 
окрепла исполнительская дис
циплина. Из предусмотренных 
госзаказом 3.285 тонн уже 
собрано 3.130 тонн чайного 
листа, причем 52 процента из 
собранного сырья первого 
сорта.

Агрокомбинат уже отправил 
готовую продукцию в различ
ные города страны, нареканий 
на его качество не поступало. 
Охотно берут эту продукцию 
потребители. Но есть на чай

ной фабрике и вопросы, тре
бующие скорейшего решения. 
Так, например, предприятие 
пока в состоянии перерабо
тать лишь 65 процентов сы
рья, заготавливаемого на план
тациях комбината. Остальное 
количество поступает для пе
реработки на соседние фабри
ки. Это обстоятельство чрева
то для комбината многими не-

ва, и квалифицированные кад
ры, вот только почему-то от
сутствует желание вплотную 
заняться вопросами механи
зированного сбора, а правле
ние колхоза не устанавливает 
контроль над выполнением не
обходимых мероприятий.

Вот и передерживается чай 
на определенной части план
таций, теряет качество. А ведь 
известно: из огрубевших ли
стьев трудно получить хоро
ший чай, да и удельный вес 
качественной продукции сни
жается. Примечательно, что

приятностями, и в первую 
очередь экономического ха
рактера. В «нем же дело?

Да в том, что передвижная 
механизированная кол о н н а 
N2 13 Озургетского треста 
№ 8 Грузгосагростроя затяги
вает проведение работ по ре 
конструкции фабрики. Разу
меется, такое отношение не 
способствует делу, служит 
тормозом в укреплении эко
номики комбината. ■

Колхоз села Макванети 
(председатель Мамия Калан- 
даришвили) уже близок к фи
нишу. Страда в этом хозяйст
ве завершается. Однако вы
зывает сомнение выполнение 
плане по механизированному 
сбору сырья. В наличии у хо
зяйства — и сборочные средст-

именно с этого массива уш
ло на Анасеульскую чайную 
фабрику до двух тонн нека
чественного сырья.

Пора вспомнить и об отста
ющих по сбору сырья хозяй
ствах. Это в первую очередь 
колхоз села Двабзу. Здесь мы 
увидели такие участки чая, на 
которых после первой вегета
ции никто не собирал чайный 
лист. Кусты так буйно разви
лись и разрослись, что скла
дывается впечатление: дав
ненько на плантации не ступа
ла нога человека.

Какие результаты могут 
быть у этой «забывчивости»? 
Самые печальные. Как гово
рится, ни за что ни про что 
портится сырье, растут его 
потери, а вместе с тем и

убытки. Конечно же, такая ра
бота не делает чести. Прав
лению колхоза (председатель 
Марлен Долидзе) следует 
сделать соответствующие вы
воды, тем более что у  этого 
хозяйства и без того тяжелое 
финансовое положение.

Высок удельный вес в рай
онных показателях сырья, со
бираемого в селе Гурианта. 
Здесь мы познакомились с 
показателями коопер а т и в а 
«Чандриани». Из заготовлен
ного сырья первым сортом 
сдано более 52 процентов.

—  Разумеется, — говорит 
председатель коопер а т  и в а 
Михаил Ломадзе, — показа
тели у  нас улучшились и по 
количеству, и по качеству. 
Это объясняется тем, что со
стыковались интересы тру
жеников и государства. Вот и 
обеспечивается высокий ко
нечный результат.

Но не во всех кооперативах 
такой подход к работе. Взять, 
к примеру, кооператив «Зеду- 
бани», руководимый Ролан
дом Гогочава. В этом подраз
делении часты случаи нару
шения правил сбора сырья. 
Поэтому никого не удивило, 
когда и мы стали свидетеля
ми того, как из этого хозяйст
ва на Гуриантскую чайную 
фабрику доставили кооперато
ры 1,5 тонны некачественно
го сырья.

А разве можно пройти ми
мо такого фактф. Встрети
ли мы на проселочной до
роге нагруженный чайным ли
стом грузовик. Под беспо
щадным солнцем увядали ли
стья. А  машина, который час,

Почти треть жителей республики затрачивает в очереди на прием к участковому 
терапевту от 30 минут до 1 часа, а шесть процентов населения —  от одного до двук 
часов. Почти четверть больных при направлении в стационар получала отказ в гос
питализации ввиду отсутствия свободных мест. Семнадцать процентов из них ожи
дали госпитализации более пяти дней.

БОЛЬНИЦЫ БЕЗ.. .  ВОДЫ

стояла без присмотра. Нам 
осталось лишь записать ее но
мер—91-23 ГА Ф . Может, руко
водители хозяйства разберут
ся, что к чему, и призовут к 
ответу тех, кому безразлично, 
что происходит с таким тру
дом выращенной продукцией.

Есть у чаеводов и другие 
проблемы. Можно ли допус
кать, чтобы задерживалась 
поставка готовой продукции 
потребителям? К сожалению, 
бывает и так.

На Наруджском агропро
мышленном комбинате из-за 
того, что нет бумажных паке
тов и клея, работы по отгруз
ке ' готовой продукции ведут
ся неритмично.

— Об этом факте известно 
соответству ю щ и м  службам 
Госагропрома республики, — 
говорит главный технолог чай
ной фабрики комбината Тен
гиз Ломадзе, —  но разве ог 
этого нам легче?

Чайная страда вплотную 
подошла к финишу. Сейчас 
особенно важно работать без 
сбоев, мобилизовав все уси
лия для достижения конечных 
высоких результатов. Следует 
перекрыть все пути потерям, 
где бы они ни брали начало: 
на плантациях или на чайных 
фабриках. Только единство 
цели гарантирует успех.
I

Ламара СИМОНИШВИЛИ, 
зава д у ю щ а я  отделом 
озургетской районной га
зеты «Леймннс дроша»;

Нугзар АСАТИАНИ, 
сотрудник редакции;
Нугзар КИНКЛАДЭЕ. 

(Корр. «Зари Востока»).

Это показало выборочное 
обследование, проведенное 
Госкомстатом Грузинской ССР 
с участием Минздрава респуб
лики, а также опрос населе
ния о состоянии медицинско
го обслуживания в лечебно- 
профилактических учреждени
ях системы. Итоги обследова
ния вскрыли серьезные не
достатки в организации и ка
честве медицинского обслу
живания населения республи
ки.

Около половины опрошен
ного' населения не удовлетво
рено работой больничных уч
реждений и почти треть— ра
ботой поликлиник.

Основными причинами не
удовлетворенности работой 
медицинских учреждений на
званы отсутствие врачей нуж
ных специальностей, низкая 
их квалификация, неудовле
творительные санитарно-гигие
нические условия и небпего- 
устроенность помещений.

Только 27 процентов по
ликлиник и 53 процента боль
ничных учреждений построены 
по типовому проекту. Почти 
10 процентов зданий медицин
ских учреждений республики 
находятся в аварийном состоя
нии, еще 49,7 процента тре
буют реконструкции или ка
питального ремонта. В ава
рийном состоянии находятся 
17 процентов родильных до
мов и детских больниц и 12 
процентов сельских амбулато
рий,

Во многих лечебных учреж
дениях отсутствуют элемен
тарные виды благоустройства; 
более половины из них не 
располагают горячим водо
снабжением, 19 процентов — 
канализацией, 15 процентов 
водопроводом. Нет. горячего 
водоснабжения в 57 централь
ных районных больницах, в 
подавляющей части участко
вых больниц. В 25 процентах 
участковых больниц нет водо
провода и в 43 процентах— ка
нализации. В 17 процентах 
сельских амбулаторий нет да
же электроснабжения. В 15 
лечебных учреждениях рес
публики отсутствуют все пере
численные виды благоустрой
ства.

Имеющаяся сеть медицин
ских учреждений не удовле
творяет потребностей насе
ления республики в больнич
ной и амбулаторной помощи. 
Мощность действующих - по 
состоянию на 31 октября 1989 
года амбулаторно-поликлини
ческих учреждений на 2,4 
процента превышает . плано
вый показатель, а стациона
ров — на 5,2 процента. Это и 
вызывает очереди на приемах 
к врачам-специалистам и пере
груженность стационаров.

В большинстве больничных 
учреждений — 54 процента— 
в одной палате лежат шесть

человек и более, а в четырех 
стационарах р е с публикй в 
одной палате лежат более 20 
человек. Такая скученность 
больных приводит к наруше-«аруі 

в бонию санитарных норм в боль
ницах; в 25,8 процента на одну 
больничную койку приходится 
4 и менее квадратных мет
ров площади. В то же время 
многие здания лечебных уч
реждений используются не
эффективно; 19 процентов их 
используются менее чем на
половину, 22 здания исполь
зуются с интенсивностью от 
50 до 75 процентов.

Одним из важнейших фак
торов улучшения медицинско
го обслуживания населения 
является повышение оснащен
ности учреждений медицин
ской техникой. В настоящее 
время 77 процентов медицин
ских учреждений испытывают 
недостаток в рентгенотера- 
пѳвтическом < оборудовании, 
66 процентов— во флюорогра-

* фах, 43 процента—в рентгено- 
диагностической технике. Бо
лее трети учреждений здра
воохранения не в достаточ
ном количестве обеспечены 

электрокардиографами, физио
терапевтическим и стоматоло
гическим оборудованием. В

* то же время имеющаяся тех
ника часто простаивает. В 18 
медицинских учреждений рес
публики доля' неиспользуемо
го оборудования превышает 
10 процентов.

Нехватка и неэффективное 
использование медицинской 
техники привели к тому, что 
80 процентов поликлиник и 77 
процентов больничных учреж
дений не удовлетворяют по
требности населения на про
ведение ультразвуковой диаг
ностики, 70 процентов стацио
наров — в эндоскопии, 34 
процента поликлиник не мо
жет удовлетворить потребно
сти населения в лабораторных 
анализах.

Недостаточно обеспечены 
учреждения здравоохранения 

функциональной мебелью и 
инвентарем; 30,8 процента ро
дильных домов испытывают 
недостаток в кроватях и крес
лах, 38,5 процента — в катал
ках. Потребности медицинских 
учреждений в транспорте удо
влетворяются лишь наполови
ну.

Остается злободневным во
прос обеспеченности меди
цинскими кадрами. Укомплек
тованность медицинских учреж
дений врачами составляет 
94,3 процента. Тем не менее 
более половины из них не мо
гут своевременно обеспечить 
население помощью невро
патологов, 45 процентов —• хи
рургов, офтальмологов и ото- 
ларинголов; две трети учреж
дений здравоохранения не 
располагают возможностью 
своевременно оказать помощь

онколога и эндрокринолога. 
Наряду с перегруженностью 
врачей и нехваткой специали
стов узкого профиля причиной 
такого положения является не
достаточная квалифи к а ц и я
медицинских раб о т н и к о в.
По результатам аттестации 
врачей, не смогли подтвердить 
соответствие зани м а е м о й  
должности 25 процентов ра
ботников амбулаторно-поли
клинических и 29 процентов- 
больничных учр в ж д  е н и й. 
Лишь 36 процентов врачей 
цельскцх амбулаторий и 44 
процента специализир о в а н- 
ных больниц успешно прошли 
аттестацию на должность. Не 
подтвердили соответствие за
нимаемой должности более 
половины специалистов дис
пансеров (со стационарами), 
42 процента — республикан
ских больниц, 30 процентов 
родильных домов.

В ходе обследования выяс
нено, что многие жители рес
публики не удовлетворены ра
ботой врачей: отсутствует
должное внимание к пациенту, 
нередка поспешность в рабо
те, неудовлетворительно ка
чество лечения, имеют место 
факты материальной благо
дарности медицинскому пер
соналу за помощь. 60 процен
тов опрошенных женщин ука
зывает на невозможность по
лучить необходимую помощь 
в роддомах без материально
го поощрения медперсонала.

В результате лечения в ста
ционаре четверть больных не 
заметили каких-либо улучше
ний в состоянии своего здо
ровья.

Более 60 процентов опро
шенного населения имело за
труднения с приобретением 
лекарств, рекомендованных 
врачом, четверть доставала 
лекарства с доплатой.

По результатам изучения 
мнения главных врачей меди
цинских учреждений, главны
ми факторами, способными 
улучшить качество медицин
ского обслуживания населе
ния, названы: повышение ос
нащенности учреждений ме
дицинским оборудованием 
(91,3 процента опрошенных), 
повышение квалификации вра
чей (74 процента), их мате
риальной заинтересованности 
(66,8 процента) и улучшение 
работы вспомогательных ка
бинетов. Все главные врачи 
обследованных учреждений 
утвердительно ответили На 
вопрос о наличии источников 
загрязнения окружающей сре
ды, отрицательно влияющих 
на состояние здоровья насе
ления республики.

Все это говорит о том, что 
медицинскому обслуживанию 
населения должно быть уде
лено первостепенное внима
ние со стороны местных со
ветских органов.

ПЛАН-ДОСРОЧНО
Сложная ситуация сегодня в Абхазии. После известных 

событий в середине прошлого месяца забастовал целый ряд 
предприятий, строек, транспортных коллективов. В общем, 
экономике республики был нанесен колоссальный ущерб.

— В те дни наши рабочие 
и служащие примкнули к за
бастовщикам, —  говорит ди
ректор Сухумского райпром- 
комбината Роберт Накопия, — 
и фактически не работали с 
17 по 22 июля. Мы провели 
большую, кропотливую рабо
ту, чтобы восстановить нор
мальный ритм, не усугублять

Уроки
хозрасчета

довольно сложное положе
ние. Хотя, не скрою, трудно 
это было. Но и люди пошли 
навстречу руководству комби
ната, да и самим себе, ведь 
работаем в новых условиях 
хозяйствования. В общем, че
рез неделю после трагических 
событий коллектив комбината 
работал уже в привычном 
ритме, перевыполняя плано
вые задания. Сверх плана вы
пускались и товары народного 
потребления —  надо было на
верстывать упущенное...

Чтобы меверстеть упущен

ное... Легко произнести эти 
слова. А как на деле? На пред
приятии была организована 
бесперебойная двухсменная 
работа всех бригад и цехов. 
Уже это дало возможность 
перевыполнить плановые за
дания за июль по всем по
казателям.. А за семь меся
цев нынешнего года коллек
тив выпустил продукции на 
полтора миллиона рублей 
вместо плановых миллиона 126 
тысяч. На 177 тысяч рублей 
реализовано сверхплановой 
продукции. Ну и прибыль со
ставила 195 тысяч рублей, от
куда 45 тысяч —  сверхплано
вая.

В общем, жизнь возвраща
ется в нормальное русло. Кол
лектив комбината, соревнуясь 
с Гульрипшским райпромком- 
бинатом, решил выполнить к 
первому ноября годовое за
дание, выпустив сверх плана 
продукции на 400 тысяч руб
лей и реализовав сверхплано
вой Продукции на 200 тысяч 
рублей.

Думается, сухумцам это под 
силу...

Давид ШЕЛИЯ.
(Спец. корр «Зари Восто
ка»).

Новости страны
ГОМЕЛЬ. По малой воде 

«научились» плавать теплохо
ды на подводных крыльях 
«Полесье». Их начали выпу
скать местные корабелы, удач
но доработавшие старую кон
струкцию. На этих судах те
перь стало возможным пере* 
возить пассажиров в верховь
ях магистральных рек и на 
пресноводных водохранили
щах. Поэтому география за
явок на продукцию Гомель- 
скогр судоремонтно-судо
строительного завода заметно 
расширилась.

ЮХНОВ. (Калужская об
ласть). Выпуск декоративных 
плиток для отделки интерье
ров служебных помещений 
начало Юхновское ремонтно- 
техническое предприятие. А 
объясняется такое перепрофи
лирование тем, что перешед
шие на хозрасчет колхозы и 
совхозы сейчас предпочитают 
восстанавливать технику в сво
их мастерских.

УЛАН-УДЭ. Раскрыть тайны 
древнейшей фармакопии ти 
бетской медицины помогает 
ЭВМ. Возможностям такого 
применения современной тех
ники посвятили свои выступ
ления участники первого меж
дународного семинара «Пер
спективы использования ком
пьютеров в изучении тибет 
ской медицины», прошедшего 
в столице . Бурятии.

(ТА СС , 22 августа).
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У С Т Р А Н Я Я
П Р О Т И В О Р Е Ч И Я

Перестройка аграрно-производственных отношений про
исходит не везде одинаково. Есть регионы, где новый ме
ханизм хозвйствоваиив еще не сумел раэвериутьса в пол
ную силу. Но много н таких, где внедрение прогрессивных 
форм организации труда ужа приносит реальные результа
ты. Среди них и Цителцкаройский район.

О том, каково сагодиа состояниа экономики района, «а 
вопросы корреспондента «Зари Востока» отвечает первый 
секретарь Цителцкаройского РК КП Грузии Давид САВАНЕЛИ.

— Известно, что пере
стройка аграрных отноше
ний подразумевает корен
ное изменение системы уп
равления на всех уровня!. 
Что отличает этот процесс 
в районе?

Прежде чем ответить 
на этот вопрос, несколько 
слов о том, чем характери
зуется сельское Хозяйство 
района. У нас ежегодно в 
среднем производится 70.000 
тонн зерна, 60.000 тонн ви
нограда. 9.000 тонн подсол
нечника, 16.000 тонн моло
ка н 5.550 тонн мяса. Для 
чего я привожу эти цифры? 
Прежде всего для того, что
бы подчеркнуть сравнитепь- 
но большие объемы произ
водства продукции, а вместе 
с тем и многопрофильность 
нашего района. Естественно, 
что, перестраивая систему 
управления агропромышлен
ным комплексом, внедряя 
прогрессивные формы орга
низации труда, мы в первую 
очередь стараемся учитывать 
эти факторы. Задача опреде
лена так: основные звенья 
нашей экономики— хозяйства 
и предприятия —  должны в 
полной мере научиться ис
пользовать экономические 
методы руководства, задей
ствовать рычаги товарно-де
нежных отношений. Кроме 
того, важным представляется 
обеспечить соответствующие 
права Советам, действующим 
на той или иной территории,

Учиться
хозяйствовать

а вместе с тем резко уси
лить роль трудовых коллек
тивов, утвердить принципы 
демократизации управления 
на всех уровнях. Хозяйст
венная независимость и са
моуправление не должны ог- 

' раничиваться, они должны 
достигать и низовых звень
ев. Как форма управления, 
наиболее отвечающая оло- 
жившейся системе производ
ства и его многопрофидьно- 
сти. для района представля
ются агрокомбинаты, агро
фирмы, кооперативные аг
ропромышленные объедине
ния.

В соответствии с поста
новлением марта в с  к о  г о 
(1989 г.) Пленума ЦК КПСС 
органы управления основно
го производственного звена 
должны формироваться на 
принципах, вытекающих из 
местных условий, из умелого 
сочетания разных форм соб
ственности и развития мно
гообразных .форм хозяйство
вания.

— Вы коснулись вопроса 
многообразия .форм хозяй
ствования, как они пред
ставлены в районе?

—  В первую очередь ска
жу о подрядных отношени
ях. На этом принципе у нас 
работают 344 производст
венных подразделения, а 
аренда задействована в 34. 
Это гораздо больше, чем в 
прошлом году и по количе
ству производственных еди* 
ниц, и по площади обраба
тываемой пашни. Первооче
редной задачей сейчас явля
ется совершенствование и 
расширение арендной систе
мы хозяйствования. В этом 
деле у нас много сторонни
ков. Каждый арендатор сам 
по себе уже заинтересован 
в перестройке экономических 
отношений. Но в то же вре
мя нельзя не заметить: не
смотря на постановление ди
рективных органов об  арен
де, соответствующие прика
зы и указания, еще немало 
проволочек, мешающих это
му живому делу. Приходит
ся нередко слышать от  арен
даторов, что вышестоящие 
органы по-прежнему коман
дуют колхозами и совхоза
ми. а руководители хозяйств, 
в свою очередь, никак не 
могут отказаться от таких 
же приказных методов руко
водства. Это обстоятельство, 
разумеется, во многом ме
шает развитию сельскохозяй
ственного производства, яв
ляется причиной того, что 
крестьяне не хотят брать 
в аренду землю и средства 
производства.

Как вндим, сталкиваются 
различные интересы и под
ходы к одной и той же проб
леме. Поэтому именно пар
тийной организации района 
следует контролировать этот 
процесс, направлять его в 
нужное русло, вести полити
ко-воспитательную и разъяс
нительную работу, твердо 
проводить курс на решение 
этой и других проблем.

— Могли бы вы привести 
несколько примеров повыше- 
имя эффективности произ
водства за счет новых форм 
хозяйствования?.

—  Пожалуйста. Например, 
в прошлом году одна из 
бригад виноградарей колхо
за села Квемо Кеди в сред
нем с гектара получила по 
165 центнеров винограда 
вместо запланированных 93 
центнеров. По сравнению с 
предыдущим годом произво
дительность труда и оплата 
труда соответственно повы
сились почти в д м  риза

Только эта бригада принес- 
• ла хозяйству прибыль в 327 

тысяч рублей. Можно при
вести не один аналогичный 
пример ощутимого роста 
продуктивности и в других 
отраслях. Но дело не только 
в улучшении финансового и 
хозяйственного положения. 
Больше заслуживает в дан
ном случае внимания то, что 
заработал новый хозяйствен
ный механизм. Это гаран
тия тому, что в дальнейшем 
следует ожидать ускорения 
во всех сферах производст
ва. Естественно, ждать не 
приходится, что по манове
нию волшебной палочки все 
само придет к общему зна
менателю. Необходимы про
думанные действия, инициа
тива, многообразие форм хо
зяйствования, обеспечиваю
щие высокий конечный ре
зультат.

— Очевидно, говоря о раз
личных фортах хозяйствова
ния, вы имеете в виду и ко
оперативные отношения? Вы
сок ли в районе удельный 
вес этой формы организа
ции труда?

— Насколько я понимаю, 
отношение к кооперативам 
йі вообще к кооператорам 
повсеместно неодинаковое. 
С  одной стороны, вызыва
ют нездоровые чувства у ча
сти населения высокие це
ны на продукцию этого сек
тора. С  другой, нельзя счи
тать оправданной деятель
ность таких кооперативов, 
которые большей частью за
няты выполнением заказов 
предприятий, учреждений и 
организаций.

Что же получается? Ука
занные кооперативы суммы, 
поступающие на их счет, ис
пользуют без какого-либо 
контроля для выдачи зар
платы, премий и т. д., а так
же для приобретения мате
риалов и сырья. Вроде нет 
ничего предосудительного. 
Но зачастую это оборачива
ется и без того напряжен
ным положением с обраще
нием денег в пределах рай
она.

Представляется более це
лесообразным, чтобы произ
водственно - хозяйственная 
деятельность кооперативов в 
основном была направлена 
на выпуск товаров народно
го потребления и оказание 
услуг населению. Их дея
тельность должна быть на
правлена на заполнение 
дефицита продукции в рес
публике. Направлять же го
товую продукцию за преде
лы республики следует - (с 
учетом кооперативной сфе
ры обращения) на основе до
говоров, оформленных с по
купателями на условиях то- 
варно-обменных операций.

Это обстоятельство, во- 
первых, будет способствовать 
удовлетворению потребно
стей населения в товарах 
широкого спроса и улучше
нию денежного обращения. 
Во-вторых, в условиях ре
гионального хозрасчета вся 
хозяйственная деятельность 
должна быть подчинена не 
стихии, а максимальной це
лесообразности. Это более 
высокий уровень экономи
ческих отношений, и к нему 
следует постоянно готовить
ся.

— Коль скоро речь зашла 
о региональном хозрасчете, 
что вы считаете основным 
для скорейшего осуществле
ния этой экономической по
литики?

— Задача эта многопла
новая. Ее решение связано 
в первую очередь с  новым 
(уровнем хозяйственно-фи
нансовых отношений. Чтобы 
преодолеть эту нелегкую 
ступень, следует повысить 
культуру производства, обе
спечить неуклонное соблюде
ние принципов и положений, 
способствующих полному за
действованию наиболее про
грессивных форм организа
ции труда, переходу произ
водства на полный хозяйст
венный расчет и самофинан
сирование. Не секрет, что 
целый ряд общественных хо
зяйств, предприятий, да н 
отдельных отраслей ещё не 
готов к таким условиям 
работы. Так что важнейшим 
на современном этапе пред
ставляется обеспечить вы
равнивание общего уровня 
рентабельно с т и, создание 
такого соотношения между 
доходами и расходами, ко
гда возможна хозяйственная 
деятельность без помощи из
вне.

Разумеется, следует ре
шить и многие другие во
просы: материально-техни
ческого снабжения, наличия 
свободного рынка и Г. д.. 
прежде чем будут достигну
ты  реальные условия для 
перехода на региональный 
хозяйственный расчет.

Словом, для того, чтобы 
новый хозяйственный меха
низм заработал в полную си
лу, принес ожидаемое уско
рение в делах производст
венных. необходимо устра
нить противоречия, создать 
реальные условия для вы
сокопродуктивной работы.

Твил.» КАІТАРАДЗЕ.

неук

ОДНО их глмныі направлений научно 
технического прогресса, возможно да
же наиболее концентрированное его 

выражение сегодня, — компьютеризация и 
роботизация. За зтимн словами—Насыщение 
производства, средств транспорта к связи, 
сферы управления, неуки, быте различными 
вычислительными устройствами, быстрое

развитие робототехники. Но эта новейшее 
техника требует сознательного и умелого 
использование, определеииыа структурные 
сдвигов, нового мышление, системного под
хода и подготовки высококвалифицирован
ных кадров, самое главное — качественных 
изменений в системе управления.

концепции безлюдной техно
логии. они позволяют обес
печивать двух- и трехемен- 
ную работу на одном и том 
же оборудовании в автома
тическом режиме, увеличить 
коэффициент загрузки, су
щественно повысить произ-

венную производитель н у к» 
силу. Значительное повы
шение производительности 
труда в промышлен н о  с т и 
способствует, с одной сторо
ны, увеличению объемов 
производства необходимой 
продукции, с другой — за

И дело не только в том, 
что компьютеризация про
никла в области, считавши
еся цитаделями творческой 
деятельности человека, что 
роботы, в принципе, находят 
применение в каждой отрас
ли народного хозяйства. 
Благодаря научно - техниче
скому прогрессу в техноло
гии, автоматике, радиоэлек
тронике, информатике по
явилась возможность рас
сматривать комплексную ав

увеличилось, но... Коэффн- его не только современной 
цнеНТ сменности. коэффн- технической базой, но н пол- 
циеНт -С грузки  крайне ма- номочиями со строгой ответ- 
лы. Кроме того, по разлнч- ственностью за внедрение и 
ным причинам простаивает освоение новейшей техники 
большое количество «ум- в республике. Объединив 
ных Ыашин». Интерес к но- • усилия научной и сервисной 
вой техйике настолько упаЛ, службы в единую систему, 
что ГосЬлан республики на станет возможным создание 
1989 год имел зайвок всего НПО электронно - робото- 
яа 13 промышленных робо- техники, которое под свою 
Тов, и то для учебных заве- ответственность давало бы 
дений. В принципе, прнчи- рекомендации, оснащало и 
ны происходящего понят- сдавало - «под ключ» своим

водительность труда за счет счет перераспределения тру-
комплексной автоматизации 
производственных процес
сов, сокращения потёрь вре
мени' на переналадку обору
дования, оптимизации за
грузки основных средств, 
приводящих к сокращению 
цикла изготовления.

Концепция ГАПС удачно 
сочетает такие противоре
чивые гіачала, как массо
вость при выпуске продук
ции и многономенкла т у р- 
ность. Здесь проявляется

томатизацию произв о д е т -  ны — быстрый рост чйсла заказчикам - пользователям производственная гибкость
венных процессов как систе- используемых ЭВМ вызвал новую технику, 
му автоматизации — и это 
особенно важно, — охваты
вающую все производство: 
от проектирования изделий 
и технологий до изготовле
ния продукции и доставки 
ее потребителю.

Конечно, это отнюдь не 
свидетельствует о том, что 
компьютеризация и роботи
зация производства одним 
махом избавят рабочих от

двух уровней: способность

довых р е с урсов стимули
рует развитие других сфер 
экономики. Например, сфе
ры обслуживания. Так что 
«безлюдное производство» 
не означает бездеятельное 
длй человека производство. 
Именно таким представляет
ся один из основных аспек
тов человеческого фактора
при рассмотрении социаль
ного значения ГАПС. Как и 
по другим важнейшим на
правлениям научно - техни
ческого прогресса, еще пред
стоит разработать и внедрить

Грузия: концепция национального развития:

НА ГЛАВНОМ НАПРАВЛЕНИИ
ручного труда, а руководи- потребность в создании си На повестке дня также
теле# — от проблем. Толь 
ко недостаточная осведом
ленность и низкая техниче
ская грамотность породили 
возведение робототехники в 
ранг панацеи.

И ведь наша республика 
отнюдь не исключе и и е в 
этом. Планы в н е  дрения 
робототехн и к и на наших 
предприя т и я х лишены в 
большинстве случаев как 
технической, так и экономи-

стемы «электронного сер- разработка и произволе т в о
виса»: установки, наладки 
машин. А  ведь у нас эти 
операции осуществляются 
кустарным способом, тре
буют больших затрат труда 
и времени. Так же обстоит 
дело и с внедрением и ис
пользованием робототехни

собственных роботов. Не

перестраиваться в пределах 
заданной номенклатуры и 
способность перестраивать-

следует смешивать реальные ся при изменении номенкла-
возможности сегодняшнего 
дня с перспективами. Буду-

туры. Посредством ГАПС

стройную систему подготовки 
будущих специалистов ро
бототехники. Но уже сейчас 
необходим широкий подход 
к компьютерной грамотно-

щее — за промышленными сроки большую партию пред- 
роботами. Сейчас техничес- метов, например, части зда
ний уровень промышленных ний й сооружений, строитель

ные конструкции, причем в 
каждое изделие внести эле-

можно выпустить в сжатые сти. соответствующий зна
чению и богатым возможно-

роботов стремительно рас-

целый комплекс причин, из- 
за которых установка, на
ладка, эксплуатация и ре-

ческой эЛЛектийности Гей- монт вычислительной и ро-
бототехники нередко превра-

кн. Более того, существует тет. Настанет время, когда
производство и быт без про- менты, отличающие его от

час правильное понимание 
сущности автоматизации яв
ляется предпосылкой фор
мирования научцы:: прин
ципов и основ технической 
политики в области роботи
зации на производственном 
уровне. По нашему мнению, 
именно это понимание дол
жно найти отражение в про

щаются в сложную пробле
му. Службам по новой тех
нике, которые имеются поч
ти во всех учреждениях и 
предприятиях, решение этой

мышленных роботов трудно 
будет представить так же, как 
сегодня без автомобиля, те
левизора и др. Промышлен
ные роботы как ключевой 
элемент гибкой автоматизи
рованной производственной 
системы находят широкое 
применение во всем мире. С

других.
Социальное значение этих 

систем заключается в том, 
что они способствуют изме
нению характера труда: осу
ществляется переход от ис
полнительски - технических 
функций воздейст в и я на

стям внедрения промышлен
ных роботов в народное хо
зяйство нашей республ и к и. 
Изучение робототехники не
обходимо вести одновремен
но в процессе преподавания 
нового учебного курса «О с
новы информатики и вычис
лительной техники». Тут 
требуются целенаправлен
ные, долговременные уси
лия, потому что для кадро
вого обеспечения крупномас
штабной роботизации народ-

димы высококвалифициро
ванные кадры многих специ
альностей. достаточное ко- 

р к т р  концепции с о ц и а л ь н о г о  личество современной ди-
мзвития Грузии Потом? агностической и ремонтнойразвития I рузии. 1ЮТОМ> ап п о п а тѵ тЛ .т  ГТтта ѵЛмПТТРѴР-

задачи не под силу— необхо- опереж а ю щ и м и темпами предмет труда к творческо- ного хозяйства республики
идет внедрение ГАПС в та- му, более содержательному, 
кие процессы, как сборка более продуктивному труду—

развития 
что положение с компьюте
ризацией и роботизацией в 
республике крайне напряжен
ное. Да что говорить, вот 
факты.

аппаратуры. Для комплекс
ности и быстроты внедрения 
и обслуживания электронно-

микросхем и печатных плат, 
окраска, сварка, термооб
работка, нанесение гальва
нопокрытий и др.

Одним из самых важных
вычислительной и робототех- экономя ч е с к и х аспектов
ники необходимо создать 
единую эффективную сис-

ГАПС является их большая 
капиталоемкость. ГАПС да-

В 1986 году в республике тему электронного и робото- ют возможность максималь- 
было внедрено около 80 сервиса с современной ма- но сократить основные фон

человек не вытесняется ма
шиной, он передает машине 
те функции, которые она 
выполнит лучше его. Впи
тывая новейшие достиже
ния науки и техники, вовле
кая все новые слои работа
ющих в дело технического 
прогресса, ГАПС способст
вуют повышению интеллек-

явно недостаточно просто 
ввести соответств у ю щ у ю  
специализацию в училищах, 
техникумах, вузах.

Проблема кадров имеет 
две взаимосвязанные сто
роны: подготовка кадров и 
для создания ГАПС, и для 
работы по их использованию. 
Люди, обосновывающие и 
разрабатыва ю щ и е ГАПС,

промышленных роботов, 20 термальной базой. Кроме то
робототехнических комплек
сов и 80 станков с числовым
программным управлением. 
На сегодня количество их

л новой продукции, предполаго, назрела необходимость гают ВЫС0ЧайШий уровень
сбалансированности произ-создания научного центра 

по новой технике, оснастив

ды н затраты при освоении ства. Здесь конкретно осу
ществляется стирание гра
ней между физическим и 
умственным трудом, наука

туального потенциала обще- должны быть квалифициро
ванными специалистами в 
области промышленной ки
бернетики. Для обслужива
ния ГАПС необходимы вы-

водства. Основываясь _ на превращается в непосредст- сококвалифицированные тех

нологи, электронщики, опе
раторы. наладчики, ремонт
ники. Внедрение ГАПС тре
бует иной, более .высокой 
культуры производства и уп
равления. Необходимо на
учить людей, и прежде все
го руководителей , производ
ства, работе с большим пар
ком автоматического обору
дования, его техническ о м у  
обслужив а н и ю, приспосо
бить всю организацию труда 
к высшей на сегодняшний 
день стадии автоматизации- 
роботизации. Готовить такие 
кадры нужно целенаправ
ленно — еще со школьной 
скамьи. Следует выявлять 
талантливых ребят, способ
ных проявить себя в обла
сти промышленнбй Кибер
нетики, и по Окончании шко
лы направлять их в вуз (или 
факультет) промышленной 
кибернетики, который дол
жен представлять собой свое-, 
образный технически^ уни
верситет для обучения спе
циалистов в области ГАПС. 
Такое учебное заведение, со
четая глубину соответствую
щих фундаментальных зна
ний с основательным изуче
нием технологии и органи
зации производства, призва
но готовить высококвали
фицированных специалистов 
по роботехнике и техниче
ской кибернетике.

Особо надо отменить ост
рую нехватку соответству
ющей учебно - методической 
литературы по вычислитель
ной и робототехнике, по ав
томатизации производствен
ных процессов. Книга, а тем 
более учебник, была, есть и 
будет основным источни
ком приобретения фунда
ментальных знаний. Она не
обходима как учащимся, так 
н специалистам в практиче
ской деятельности. Учебни
ки и учебные пособия по ав
томатике, вычислительной 
технике, р о б о т о  технике, 
САПРУ, сданные нами и на
шими коллегами в издатель
ства, проходят слиш к о м  
трудный и долгий путь. Это 
наносит большой ущерб под
готовке кадров в нашей рес
публике. Все надо делать се
годня. Завтра будет поздно.

Натела ТЕВДОРАШВИЛИ, 
ведущий архитектор IV 
архитектурной мастерской 
ГПИ «Тбилгорлроектав;

Реваз ТЕВДОРАШВИЛИ, 
стерший преподаватель 
кафедры автоматики и те
лемеханики ГПИ имени 
В. И. Ленине.

Это стало аксиомой: дла 
максимального раскрытия по
тенциала коллектива необхо
димы надлежащие условна на 
только труда, но м отдыха на 
производстве. И там, где ад
министрация, общественные 
организации не жалеют сил и 
средств для их создание, пред
приятия ритмично справляют
ся с программой, наращивают 
производительность труда.

В этом отношении место в 
раду правофланговых давно 
завоевал Тбилисский жирком- 
бннат, где ф у н к ционмруют 
комнаты психологической раз
грузки, оборудованы разде
валки, душевые, действует 
спортивный комплекс с плава
тельным бассейном.

Забота о коллективе прино
сит свои плоды: за первое по
лугодие выпущено товарной 
продукции на 52.370 тысач 
рублей, что больше плана на 
485 тысач рублей. Договорные 
поставки реализованы полно
стью.

Н а с и м м к а х :  на техно
логических линиах Тбилисского 
жиркомбината. Производитель
но трудятся машинисты Нино 
Мартхвашвилк и Ламара Кари
бова; летнее кафе на террито
рии предприятия; инструктор- 
методист спорткомплекса Майя 
Пхакадзе занимается с работ
никами комбината лечебной 
физкультурой.

Фото Михаила Кнквадзе.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМ а).

ПЕРВЫЕ ШАГИ
В июле нынешнего года в городе Красноярске состоялся 

XIII Всесоюзный семинар общественных корреспондентов 
строительной печати и актива ВНТО «Стройиндустрия», по
священный арендному подряду в строительстве. Семинар 
проводило Издательство литературы ло строительству и ар
хитектуре — Стройиздат Государственного комитета СССР  
по делам издательств, полиграфии и книжной торговли, ко
торое является одннм из пропагандистов научно-технических 
достижений в этой отрасли.

Для обеспечения своевре
менного ввода строительных 
объектов в действие и по
вышения их качества надо 
активно внедрять в жизнь 
арендно-бриг а д н ы й под
ряд. Так сформулировали 
основную мысль Семинара 
его участники — ведущие 
специалисты в области строи
тельства, известные ученые, 
ответстве и н ы е  работники 
Стройиздата, других специа
лизированных журналов и га
зет, общественные коррес
понденты.

Арендный подряд в строи
тельстве — эффект я в н о е '  
средство преодоления отчуж
дения производителя от 
средств производства, подъ-

ших успехов добиваются те 
организации и предприятия, 
в которых хозрасчетные 
принципы работы использу
ются в каждой производст
венной бригаде на основе 
тщательной экономической и 
инженерной подготовки про
изводства и комплексного 
применения экономических, 
социальных и научно-техни
ческих нововведений.

Мне как посланцу мно
готысячного отряда строи
телей нашей республики до
велось выступить на •семи
наре с докладом «Арендный 
подряд в строительстве Гру
зии». Увы, обилием фактов 
на сегодняшний день я не 
располагал. К сожалению,

А р е н д а  в с т р о и т е л ь с т в е й

ема экономики строитель- 
.(ных * организаций, повыше
ния заинтересованности всех 
работников в результатах хо
зяйствования.

Как отмечалось в Красно
ярске, на арендные отноше
ния переходят коллективы 
рабочих бригад, участки, 
производственные единицы 
трестов, подразделения ме
ханизации и технологическо
го автотранспорта, строи
тельно-монтажные тресты... 
Число таких коллективов 
продолжает интенсивно уве
личиваться. Объем строи
тельно-монтажных работ, вы
полненных ими, составил за 
пять месяцев 1989 г. более 
2,2 миллиарда рублей.

Подавляющее большинст
во арендных коллективов 
сумело в короткие сроки 
преодолеть негативные тен
денции в результатах хозяй
ствования, резко повысить 
эффективность строительно
го производства.

Вместе с  тем выступав
шие на семинаре специали
сты отмечали, что выяви
лись и определенные труд
ности в развитии арендных 
отношений. Вызваны они не- 
яснофъю ряда актуальных 
вопросов этой формы собст
венности, отсутствием закона 
об аренде, разноречивой 
трактовкой на местах имею
щихся нормативных и мето
дических д о к  ументов по 
аренде.

Практика показывает, что 
в деле осуществления хозяй
ственной .реформы навболь-

строители Грузии еще не пе
решли на арендный подряд, 
если не считать республш 
канское объединение «Груз- 
агрострой». А  его опыт, на 
мой взгляд, заслуживает 
особого внимания.

Руководство и партийная 
организация РО разработа
ли комплекс мер по осуще
ствлению перевода всех под
разделений на новую фор
му хозяйствования. Объеди
нение ведет эту работу, опи
раясь в первую очередь на 
советы трудовых коллекти
вов, создаваемые из самых 
авторитетных, компетентных, 
активных рабочих и специа
листов. Как правило, рабо
чие и инженеры, входящие 
в эти советы, хорошо пред
ставляют общее экономиче
ское положение в стране, 
республике, в объединении 
и своих подразделениях, хо
рошо видят перспективы но
вых форм хозяйствования.

В первую очередь пере
ведены на арендный подряд 
строительный трест № 15. 
Технический центр, заводы 
железобетонных изд е л и й  
Ахал кал акского треста №  9, 
ЗЖБИ - И о р и ,  ЗЖБИ- 
Озургети треста «Грузагро- 
стройиндустрия»... Результа
ты  работы этих организа
ций показали преимущества 
новой модели. В частнссти, 
трест №  15, который пере
шел на полный хозрасчет 
со второго квартала теку
щего года, объем работ вы
полнил на .123 процента, 
производительность труда

возросла на 118 процентов, 
а средний показатель опла
ты труда составил 116 про
центов.

В Техническом центре при 
сокращении численности ра
ботающих на 20 процентов 
объем работ перевыполнен 
на 18 процентов.

На арендный подряд пе
реведены и шесть железобе
тонных заводов, десять ком
бинатов производственных 
предприятий, а также объе
динение «  Грузагростройде- 
таль». И вот результаты. 
Например, при сокращении 
работающих на заводе же* 
лезобетонных изделий • 
Озургети на 20.3 процент* 
выработка возросла на 40 
процентов, прибыль — на 
154 процента, среднемесяч
ная зарплата— на 29 процен
тов. А  на Иорском заводе 
железобетонных изделий при 
уменьшении численности ра
ботающих на 13,7 процен
та. рост выработки составил 
2.3 процента, прибыль — 
16,64 процента.

В условиях арендного под- 
яда также трудятся трест 

16. Марнеульский домо
строительный комбинат, уп
равление «Спецстройрем», 
которые одновременно пре
образованы в сельские 
строительные фирмы— прин
ципиально новые структур
ные подразделения.

Ощутив свою хозяйствен
ную самостоятель н о с.т ь, 
строительные тресты по пра
ву хотят стать подлинными 
хозяевами своей прибыли. 
Начав считать деньги, они 
все чаще ртказываются фи
нансировать административ
ный аппарат, стоящий над 
ними, подписывать те или 
иные договоры, которые
раньше заключали скорее 
по сложившейся традиции,
потому как платили деньги 
не из своего кармана, а из 
государственного.

Для полного перехода на 
арендный подряд в строи
тельстве важное значение
имеют систематическое разъ
яснение в печати сути арен
ды, выявление различных
точек зрения на актуальные 
вопросы, не нашедшие ре
шения в действующем зако
нодательстве. освещ е я я е 
опыта работы арендных кол
лективов. Этим вопросам си
стематически уделяют вни
мание «Строительная газе
та», «Экономическая газе
та», большинство отрасле
вых журналов строительно
го комплекса, литература
Стройиздата.

Валериан Ка Ла НДа ДЗЕ,
\ руководитель Гфуаажсмо

ге республиканского кор 
реслондентского пункта и 
родакцно и н о г о  совета 
Стройиадата, ааслужаниыВ 
инженер республики, кан
дидат технических наук
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Наказаны виновные!—
•  порядке контроля и  выполнением принятых решений 

и я связи « продолжающимися жалобами трудящихся я Со
вет* Министров СССР 21 августа обстоятельно рассмотрен 
вопрос об обеспечении населения моющими средствами.

Отмечено, что Министер
ство химической и нефтепе- 
рерабатываю щ е й  промыш
ленности СССР, государст
венная ассоциация «Агро- 
хим», государственные агро
промышленные комитеты со
юзных республик до сих пор 
не выправили положения с 

^удовлетворением спроса на
селения на синтетические 
моющие средства, хозяйст
венное и туалетное мыло.

Советы М и н и с т р о в  
РСФСР, Украинской ССР, 
Белорусской ССР, Казах
ской ССР, Литовской ССР, 
Латвийской ССР и Эстонской 
ССР не принимают необхо
димых мер по использованию 
имеющихся в о з  можностей 

'  для увеличения выпуска мы
ла, а в некоторых случаях 
даже допускают снижение 
объемов его производства. 
Не добились своевременного 
перелома в ликвидации воз
никшего дефицита моющих 
средств постоянные органы 
С.овета Министров СССР.

За безответственное отно
шение к выполнению заданий 
по наращиванию объемов 
производства синтетических 
моющих средств, что приве
ло к дефициту этих товаров 
первой необходимости, Со
вет Министров СССР осво
бодил от занимаемой долж

ности заместителя министра 
В. П. Иванова.

Министру химической и 
нефтеперерабатывающей про
мышленности СССР Н. В. 
Лемаеву указано на необхо
димость безотлагательного 
принятия мер по развитию 
производства моющих средств 
и обеспечения в ближайшее 
время полного удовлетворе
ния потребностей населения 
в этих товарах.

Первому з а м е  стителю 
председателя бюро Совета 
Министров СССР по химико
лесному комплексу А. А. 
Петрову объявлен* выговор 
за несвоевременное принятие 
мер по наращиванию произ
водства синтетических мою
щих средств и слабый конт
роль в этом деле.

Советам Министров союз
ных республик поручено при
нять срочные меры по раз
витию производства и обес
печению населения мылом 
за счет максимального ис
пользования для этого мест
ных ресурсов сырья, а бю
ро Совета Министров С С С Р  
по химико-лесному комплек
су (В. К. Гусеву) — по вы
правлению сложившегося по
ложения с о б е  спечением 
нужд населения в моющих 
средствах.

(ТАСС).

I ШИРОКИМ
I
I

СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ 
КОЛЛЕГИИ КГБ СССР

Коллегия КГБ СССР рассмотрела вопрос О морах по уси
лению борьбы органов государственной безопасности с 
контрабандой и нарушением правил о валютных операциях.

Но ее эвседанни было под
черкнуто, что чекистская дея
тельность на этом направле
нии имеет важное политиче
ское значение, тесно связана 
в современных условиях с 
экономическими, социальны
ми и нравственными аспектами 
перестройки, служит делу ук
репления правопорядка а 
стране. Контрабанда и нару
шение правил . о валютных 
операциях смыкаются с орга
низованной преступностью, 
рос(т 'которой серьезно (ос
ложняет обстановку. Просле
живаются попытки прямого 
подкупа организованными 
преступными группами пред
ставителей государственных, 
в том числе правоохранитель

н ы х , органов. Действия конт
рабандистов и валютчиков 
приобретают все более мас-

• штабным характер и затраги
вают интересы нашего обще
ства в целом. В преступную 
деятельность вовлекаются раз
личные категории советских 
граждан, в особенности пред
ставители молодого поколе
ния.

Развиваются организацион
ные связи контрабандных 
групп и спекулянтов валютой 
с зарубежными преступными 
группами, специализирую
щимися на проведении кон
трабандных и незаконных ва
лютных операций. Участились 
случаи транзитных переправ 
через территорию Советско
го Союза больших партий нар
котических веществ, а также 
прямого ввоза наркотиков 
иностранного производства. 
Преступные сделки на этой ос
нове наносят государству серь
езный экономический и поли
тический ущерб, деформиру
ют морально-нравственные ос
новы некоторой части совет
ских граждан и зачастую ве
дут к безвозвратной утере на
ционального достояния куль
туры нашего народа.

Ч Проанализировав работу на 
этом участке чекистской дея
тельности, коллегия отметила, 
что за последние пять лет по 
уголовным делам, расследо
ванным следственными под
разделениями органов КГБ, 
привлечено к ответственности 
свыше полутора тысяч контра
бандистов и валютчиков из 
числа советских граждан ч ино
странцев. У  них изъято и об
ращено в доход государства 
советской и иностранной ва
люты, драгоценных металлов 
и камней, промышленных то
варов, антиквариата, художест
венных и культурных ценно
стей на десятки миллионов 
рублей. Совместно с органа
ми государственного -тамо
женного контроля изъято бо
лее двенадцати тонн наркоти
ческих веществ, нелегально 
переправлявшихся через на
шу территорию в страны За
падной Европы и Америки. 
Пресечены многие попытки 
ввоза я Советский Союз ору-

жияѵ боеприпасов, взрывча
тых и ядовитых веществ.

Вместе с тем в деятельности 
чекистских аппаратов на уча
стке борьбы с контрабандой ‘и 
нарушением правил о валют
ных операциях имеются недо
статки. Принимаемые меры не 
всегда эффективны, не в пол
ной мере соответствуют тре
бованиям сегодняшнего дня, 
общественной опасности и ди
намике роста этого вида пре
ступной деятельности. Недо
статочна п р о ф  илактическая 
работа. Мало пока уделяется 
внимания выявлению причин 
и условий, способствующих 
контрабанде и валютно-спе
кулятивной деятельности. Тре
бует совершенствования взаи
модействие Комитета государ
ственной безопасности с дру
гими правоохранительными 
органами страны. Необходима 
дальнейшая координация уси
лий с полицейскими, таможен
ными . службами капиталисти
ческих и развивающихся 
стран, международными орга
низациями, ведущими борьбу 
с контрабандой национальных 
культурных ценностей, нарко
тиков и фальшивой валюты.

Коллегия определила, что 
борьбу с контрабандой и на
рушением правил о валютных 
операциях следует рассмат
ривать как важное направле
ние оперативно-служебной 
деятельности подразделений 
Комитета государственной без
опасности по защите экономи
ческой и социально-политиче
ской системы Советского го
сударства, потенци а л ь н ы й  
вклад органов госбезопасно
сти в̂  искоренение организо
ванной преступности в стране 
и защиту жизненных интере
сов советского общества.

Перед подразделениями 
КГБ — разведки, контрразвед
ки, следственных аппаратов, 
пограничных войск и других 
служб —  поставлены конкрет
ные задачи по совершенство
ванию Ьперативно-служебной 
деятельности, направленные 
на усиление борьбы с контра
бандой, нарушением правил 
о валютных операциях и ор
ганизованной преступностью. 
В качестве одной из практи
ческих мер в этом направле
нии предусматривается ук
репление соответствующих че
кистских подразделений до
полнительными опытными кад
рами, обладающими высокими 
профессиональными и мораль- 
‘ но-п^ихологическими качест
вами.

Решение коллегии обязыва
ет подразделения Комитета 
госбезопасности в центре и 
на местах своевременно ин
формировать партийные и со
ветские органы о состоянии 
этой работы. Признано необ
ходимым усилить внимание к 
гласным формам профилакти
ки и предупреждения преступ
лений этого характера.

(ТАСС).

— Пульс планеты

РЕЗОНАНС
БОЛЬШОЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ РЕЗОНАНС ВЫЗВАЛ ПРОЕКТ ПЛАТФОРМЫ КПСС 

«НАЦИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА ПАРТИИ В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ»
•  ЧЕХОСЛОВАКИЯ

Все чехословацкие газеты 
публикуют проект платфор
мы КПСС или подробно 
его излагают. Предлагае
мый на всенародное обсуж
дение документ, пишет мос
ковский корреспондент «Ру
де право», предполагается 
обсудить на предстоя щ  е м 
Пленуме ЦК КПСС по меж
национальным отношениям. 
В комментарии газеты отме
чается, что с возникновени
ем и развитием советской 
федерации, несмотря на 
ошибки и прямое нарушение 
принципов ленинской наци
ональной политики в прош
лом, перед народами СССР 
открылся путь к осуществле
нию социалистической инду
стриализации, к социалисти
ческому преобразованию де
ревни, построению матери
альной базы. « О с и  овная 
мысль документа— без силь
ного Союза нет сильных рес
публик, без сильных респуб
лик нет сильного Союза, — 
подчеркивается в коммента
рии. —  Документ КПСС да
ет возможность в конструк
тивном направлении вести 
дискуссию о ряде проблем 
современного советского об
ществе».

•  БОЛГАРИЯ
Неотложное решение воз

никших проблем в межнаци
ональных отношениях име-

I

В ОБЩЕСТВЕ РУСТАВЕЛИ
4— 1 сентября в г. Тбилиси, в Большом концертном зал* 

Грузинской государственной филармонии состоится съезд 
Общества Руставели.

Повторная регистрация делегатов съезда будет проведе
на для делегатов Тбилиси —  2 сентября с 10 до 19 часов в 
здании Общества Руставели (пр. Руставели, 37), других горо
дов и районов —  3 сентября с 11 до 19 часов в гостинице 
«Ваке». Старые пригласительные билеты на съезд аннули
рованы.

В повестке дня съезда: 1. Утверждение устава Общества 
Руставели; 2. Утверждение программы Общества Руставели; 
3. Обсуждение концепции экономического суверенитета Гру
зии; 4. Разное.

I

На меридианах 
социализма

#  ЧССР. Н а р  одные 
школы искусств, которых 
в Чехословакии насчиты
вается около пятисот, яв
ляются центрами воспи
тания подрастающего по
коления.

Н а с н и м к е :  урок
живописи в н а р  одной 
школе искусств города 
Пардубице.

Фото ЧТК —  ТАСС.

#  СРР. «Железные во- 
рота-2» — символ сотруд
ничества социалистиче
ских стран. Этот мощный 
комплекс на. Дунае, куда 
входит кроме гидрозлек- 
тростанции и навигацион
ная система, сооружен 
совместно румынскими и 
югославскими строителя
ми при техническом со
действии СССР.

Н а с н и м к е :  один из 
шлюзов гидрокомплекса 
«Железные ворота-2».

Фото Аджерпрес — 
ТАСС.

§  КУБА. Экспорт ры
бы, креветок, лангустов 
является одним из важ
ных источников валютных 
поступлений Кубы.

Н а  с н и м к е :  в цехе 
рыбного комбината в 
Сьенфувгосе.

Фото Пренса Латина— 
ТАСС.

от огромное значение для 
судеб Перестройки и буду
щего СССР, отмечает бол
гарская «Рвботническо де
ло». Газета указывает, что 
в документе большое вни
мание уделяется точному 
определению компетенции и 
взаимных обязательств Сою
за и отдельных республик, 
подтвержд а е т с я  принцип 
равноправия граждан СССР 
независимо от их расовой 
и национальной принадле
жности, предлагается уси
лить в этом плане соответ
ствующие правовые гаран
тии.

е  Ю г о с л а в и я
Почему Советский Союз 

идет на создание федера
ции нового типа? —  задает
ся вопросом югославское 
агентство ТАНЮГ. В проек
те  платформы КПСС кон
статируется, что созданный 
в свое время на федератив
ной основе СССР добился 
результатов исторического 
значения, однако со време
нем национально - государ
ственное устройство закос
тенело в своем развитии.

«Равнодушие к националь
ному своеобразию, нере
шенность многих социаль
ных проблем болезненно 
отражались в национальном 
сознании, порождали чувст
ва обиды, что нередко ис
пользовалось для нагнета
ния обстановки, создавало

питательную среду для на
ционального экстремизма,— 
пишет белградская «Поли
тика». — Это придало наци
ональным проблемам в ря
де регионов страны взрыв
ной характер».

•  ФРГ
По оценке западногер

манской газеты «Геиераль- 
анцайгер», проект платфор
мы представляет собой 
«принципиальный документ, 
который определяет наме
чаемые радикальные изме
нения в данной области». 
КПСС, говорится в коммен
тарии «Франкфуртер рунд- 
шау», предлагает модель 
советской федерации, в ко
торой республикам будут 
переданы права, отвечаю
щие их статусу суверенных 
социалистических -государств.

•  США
Советское руководс т в о, 

пишет «Вашингтон пост», 
призвало к «радикальной де
централизации политичес
кой и акономической власти 
с тем, чтобы защитить ин
тересы более чем ста этни
ческих групп Советского Со
юза». В этом долгожданном 
политическом заявлении пра
вящая Коммунистиче с к а я 
партия предлагает консти
туционные изменения, по
средством которых могли 
бы быть трансформированы

отношения между Кремлем 
и 15-ю составляющими Со
юз республиками, продол
жает газета. «В докумен
те, —• пишет она, — осуж
даются десятилетия всеобъ
емлющей централизации и 
содержится призыв к созда
нию действительно феде
ральной государственной си
стемы»,

•  ЯПОНИЯ
«Платформа КПСС станет 

основой новой стратегии для 
решения национального во
проса, что является одной 
из самых актуальных задач 
для советского руководст
ва, — указывает японская 
«Асахи». — Этот документ 
нацелен на проведение кар
динальных преобразований 
в системе управления союз
ных республик и других ад
министративных единиц. Ос
нова этих изменений — зна
чительное расширение прав 
и самостоятельности мест
ных властей, повышение 
юридического статуса авто
номных республик и облас
тей». Как полагают, указыва
ет она, на основе этой плат
формы предстоящий Пле
нум ЦК КПСС по межнаци
ональным отношениям оп
ределит стратегические за
дачи с целью урегулирова
ния нарастающей в послед
нее время в стране межна
циональной напряженности 
и конфронтации,

(ТАСС, 22 августа).

Горячие точки

Н а  с н и м к а :  массовые манифестации в знай протеста 
против произвола и насилия оккупантов прошли по всем ок
купированным арабским территориям. Во многих городах и 
населенных пунктах манифестации переросли в ожесточен
ные столкновения демонстрантов с  израильскими войсками, 
неоднократно открывавшими автоматный огонь.

Фотохроника ТАСС.

I
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О М Е Н Т  И С Т И Н Ы  I
С ОБЫТИЯ, которые происходили ровно 50 лет 

назад в жарком августе. 1939 года в Моск
ве и Берлине, Лондоне и Париже, ие толь

ко продолжают приковывать пристальный интерес 
историков и политиков, но и волнуют сегодня 
миллионы людей в нашей стране и за рубежом. 
Почему?

В чем притягательность совершавшихся в ту да
лекую, казалось бы, пору дипломатических и по
литических таинств в коридорах власти Советского 
Союза и Германии? Ведь все давно кануло в Лету 
или погребено в глухих и секретных архивах?

Мы живем в бурное и тревожное время. И мо
сты к очень многим сегодняшним событиям про
тянулись из того самого лета 1939 года. Недаром 
вокруг событий тех лет разгораются сейчас такие 
острые дискуссии. Не случайно раздаются голоса 
о «неправомерности» итогов второй мировой вой
ны,^ голоса, требующие, по сути, ревизии итогов 
этой войны, перекройки карт всей Европы.

Что ж, попытки эти не новы. Как не новы и ссыл
ки на действия нашей страны в 1939— 1940 годах.

Пакт о ненападении с Германией — главный 
предмет обсуждения. Но не только. На протяже
нии послевоенных десятилетий очень многие пы
таются извратить сущность политики СССР в ка-

на конкретные, равноправные соглашения с СССР. 
Они мечтали натравить на нас гитлеровскую Гер
манию. Это создало реальную угрозу объединения 
империалистических держав против Советского 'Сдг 
юза с целью его разгроме и дальнейшего расчле
нения. -»

Что ожидало бы нашу страну, если бы она по
зволила втянуть себя в схватку один на один с 
Германией еще в 1939 году? Оттянутая в результа
те договора на многие сотни километров новая гра
ница с Германией не помешала немцам дойти ,до 
Волги, Москвы и Эльбруса. Ведь это факт, что ру
бежи обороны СССР после пакта были продвинуты 
далеко не запад. *

Советский Союз вынужден был принять предложе
ние Германии о заключении пакта о ненападении. 
Кстати, такие соглашения с Германией еще рань
ше были заключены Англией и Францией: англо- 
германская декларация от 30 сентября 1938 г. и 
франко-германская —  от 6 декабря 1938 г. Чего 
добился Советский Союз заключением этого дого
вора? Выиграл время: почти двухлетняя отсрочка, 
которая была использована для подготовки к от
ражению гитлеровской агрессии. Удалось разру
шить объединенный антисоветский фронт и соз
дать предпосылки для антифашистской коалиции.

Обратимся, однако, н таком у авторитету, как  од
ин из столпов Версаля , видный английский по
литический деятель Ллойд Джордж. В своем пись
ме польскому послу в Лондоне 27 сентября 1939 
года он отмечал: «Русские армии заняли террито
рии, иоторые не являю тся польскими и которые 
были силой захвачены Польшей после первой ми
ровой войны. Ж ители польской Украины  принад
леж ат к той же расе и пользую тся тем же языком, 
что и и х соседи, проживающие на территории Со
ветской Украинской Республики . Я считаю  делом 
первостепенного значения — немедленно обратить 
внимание на эти  важные соображения... Было бы 
актом преступного безумия поставить русское про
движение на одну доску с продвижением немцев». 
Вот ведь как  — что написано пером — не вы ру
бишь топоромі

ИСТОРИЯ, как известно, не всегда спешит 
представлять доказательства своих тайных 
и явных шагов, но когда речь идет о науке, 

да еще так вплотную связанной с жизнью не толь
ко отдельных людей, но и целых народов, все 
тайное должно стать явным. И критерий тут один— 
истина. Именно правда истории говорит нам: им
периалистическая, антисоветская политика западных 
держав привела мир к самой разрушительной вой
не в истории человечества. Этот курс привел к 
предательству Англией и Францией своего союз
ника Польши, к разгрому в 1940 г. Франции, по-

Об августе 1939-го и не только об этом *  Пакт о ненападении: мифы 
и реальность *  В кривом зеркале фальсификаторов *  Знать 

правду о прошлом, чтобы понимать настоящее

нун второй мировой войны, представить европей
ские державы в облике «миротворцев», не встре
тивших поддержки со стороны Советского Союза. 
И советско-германский договор от 23 августа 1939 
года, по их мнению, стал «важнейшим событием», 
приведшим к возникновению второй мировой вой
ны.

Согласно такой версии, Англия и Франция «ис
кренне» хотели достичь соглашения с СССР о совместной борьбе против фашизма, а Советский Союз 
«предательски» вел за их спиной тайны* переговоры с немцами.

Историческая правда между тем состоит в том, 
что не Советский Союз, а Англия поддерживала 
тайные контакты с гитлеровцами, в то время как 
ее правительство направило своих представителей 
в Москву для ведения переговоров с СССР. Что 
же касается этих переговоров, то они оказались 
обреченными на провал уже с самого начала и 
отнюдь не по вине Советского Союза. Правящие 
круги Англин и Франции пошли на переговоры, 
не имея серьезных намерений договориться с 
СССР об эффективных совместных действиях про
тив вполне реальной гитлеровской угрозы.

Факты вообще— упрямая вещь. И именно факты, 
по крайней мере те, которые нам известны, говорят, 
что к 20 августа военные переговоры в Москве 
между СССР, Англией и Францией зашли в тупик 
и фактически провалились.

МОЖНО по-разному относиться к нашей стра
не и ее политике, а тем более к деятельно
сти ее руководства, но ведь это главное: 

факт, что не Советский Союз напал на Германию, 
а Германия —- на Советский Союз.

Факт, что именно СССР уже в середине 30-х го
дов вступил в вооруженную схватку с фашизмом 
в Испании, а на востоке — с милитаристской Япо
нией.

Наконец, СССР имел не меньше, чем другие 
державы, право обозначить передний край своих 
жизненных интересов в условиях, когда «молнии 
войны уже сверкали над головой».

Западные историографы У . Моррис, М. Макноли, Б. Эллиот, Ф . Фабри и другие утверждают, что советско-германский пакт якобы «сделал вторую ми
ровую войну возможной». А разве вторая мировая 
война была подготовлена и развязана не герман
скими фашистами? И не в результате преступного 
попустительства агрессорам со стороны правящих кругов Англии, Франции и СШ А, в результате про
водимой ими политики «умиротворения», трагическим символом которой стали мюнхенские согла
шения? Австрия, Чехословакия, Данциг, Клайпеда — вот череда уступок Берлину.

Совбіский Союз вел упорную, последовательную 
борьбу за создание системы коллективной безо
пасности в Европе, стремился на переговорах вес
ной и летом 1939 г. в Москве к заключению дого
вора о аэаимопомощи с Англией и Францией, ко
торый мог бы обуздать агрессоров и предотвра
тить вомну. 4

И это факт: именно СССР предложил конкретный план противодействия фашистским захватчикам. 
Согласно атому плану, СССР обязался выставить 
против агрессора а Европе 136 дивизий, 5 тысяч 
тяжелых орудий, 9 — 10 тысяч, танков и 5 с половиной тысяч боевых самолетов. Планом предусматривались три конкретных варианта совместных 
действий вооруженных сил СССР. Англин и Фран
ции. И любой вариант плана ведения совместных 
действий против фашистской Германии предполагал, 
что советские войска должны будут пройти через 
румынскую н польскую территории для отражения фашистской агрессии.

Историческая правда в том, что правящие круги 
этих стран и Англии м Франции не пожелали пойти

Английская газета  «Дейли телеграф» в январе 
1970 г. писала: «Трудно не прийти и выводу, что 
русские действительно серьезно стремились и за
ключению эффективного союза с западными держ а
вами в 1939 г ... Они добивались эф ф екти вны х и 
долгосрочных обязательств на основе взаимности. 
Главное, что бросается в глаза , — русские были 
счень радикальны и добросовестны в своем подхо
де и ситуации . А  Чемберлену необходимо было 
иметь русское пугало...»

Что ж, старым, но таким испытанным жупелом 
«советской военной угрозы» продолжают разма
хивать и поныне. И не только на берегах Потома
ка, но и во вполне респектабельных кабинетах на 
берегах Темзы, Сены и Рейна.

НО ВЕРНЕМСЯ в тот жаркий август. СССР 
действительно хотел достичь соглашения, о 
«ем свидетельствовала конкретность совет

ских предложений, а западные державы лишь тя
нули время. Как стало известно из рассекречен
ных документов Британского государственного ар
хива, Комитет имперской обороны Англии, рассмат
ривавший в августе 1939 года задачи английской 
делегации в Москве, рекомендовал ей «вести пе
реговоры медленно и осторожно», обсуждать, во
енные планы «на чисто гипотетической основе». 
Министр иностранных дел Англии Э. Галифакс со 
скрытым удовлетворением говорил своим колле
гам: «Военные переговоры будут тянутся беско
нечно, тем самым мы выиграем время...». Шла двой
ная игра.

С Берлином Лондон такж е  вел переговоры о раз
граничении сфер влияния между Англией и Герма
нией я мировом масштабе, включая территории Со
ветского Союза и К и тая . У  немцев был запасной ва
риант. Что оставалось нам? Советсное правительство 
вынуждено было искать средства обеспечения без
опасности страны , чтобы избавить ее от надвигав
шейся войны на два фронта: против Германии и
против Японии. В создавшейся ситуации заклю че
ние советско-германского п акта  о .ненападении было 
для СССР средством самообороны, а не «провоци
рованием войны».

Другое дело, что договор был нехорош: ленин
ский принцип открытости был нарушен тайным про
токолом... Но Советское правительство пошло на 
заключение его лишь после того, как были исчер
паны все возможности создания системы коллектив
ной безопасности в Европе.

Могли ли мы одержать победу менее тяжелой 
ценой? Безусловно. Но также факт, что в такой 
гигантской битве наша страна приняла на себя 
главный удар, второй фронт не стал для йас за
метным облегчением. Но это уже другая страни
ца истории.

В западной историографии широкое распростра
нение получила версия об «агрессивных» намере
ниях и действиях Советского Союза после начала 
второй мировой войны. Недобросовестные авторы 
тенденциозно истолковывают возвращение Совет
скому государству западных областей Украины и 
Белоруссии, Бессарабии и Северной Буковины, 
приписывают Советскому Союзу наличие «экспан- 
сионисіских» планов в отношении соседних госу
дарств.

В книге «Великие события XX  вена», изданной 
американским журналом «Ридерс дайджест», Совет
ский Союз обвийяется в том , что, воспользовавшись 
занятостью  основных капиталистических стран  Ев
ропы войной между собой, он яиобы «захватил» Восточную Польшу и Прибалтику. Авторы западно
германского тр уда  «Германский рейх и вторая ми
ровая война» тр актую т освобождение братских на
родов Западной Белоруссии и Западной Украины  
нам «советскую  аннексию ».

ставил Англию на грань катастрофы, стоил огром
ных жертв народам Европы и всего мира. Почти 
вся Европа оказалась под «железной пятой».

Мы не должны забывать, кто освобождал эти 
народы. И сколько миллионов полегло на полях 
сражений. И хотя Геббельс и Гитлер, Геринг и 
Гиммлер в конце концов проглотили яд, не сле
дует забывать, сколько миллионов людей разных 
наций —  русские, немцы, поляки, чехи, голландцы, 
итальянцы, французы и другие —г погибли гораздо 
раньша от коричневой чумы.

Западногерманский истории М. Ш тюрмер призы
вал не забывать об актуальном  значении истори
ческих исследований. «Будущ ее принадлежит то
му, — писал он, — кто  формирует память народа, 
чеканит его самосознание, интерпретирует прош
лое*. Нацистское прошлое, сделал вывод Штюрмер,' 
следует переосмыслить таким  образом, чтобы за
падные немцы могли взирать на другие народы 
глазам и, не замутненными чувством вины . Движи
мый стремлением «вернуть немцам самоуважение», 
другой историк Э. Нольте обнаружил истинного ви
новника второй мировой войны. Им, конечно, ока
зался Советский Сою з. Но пороха Э . Нольте не 
изобрел — он попросту повторил лж ивую  геббель- 
совсиую версию о превентивной войне Гитлера про
тив С С С Р . И он — не одинок.

Процессы, развернувшиеся в Советском Союзе, 
в других социалистических странах, стали одним из 
крупнейших факторов политической жизни совре
менного мира. Ведь от того, как пойдут дела 
дальше в социалистической части планеты, в ог
ромной степени зависят судьбы и других народов, 
судьба всеобщего мира. Происходит осознание то
го факте, что без преуспевающего Советского Сою
за современный мир был бы неполноценен.

Перестройка в СССР, обновление в других стра
нах социализма сопровождаются критическим ос
мыслением свершенного на предыдущих этапах. 
Это так. Но главное — постижение правды, на
хождение истины во всех сферах духовной и по
литической жизни. И конечно — истории.

С историей, ее новыми и старыми страницам и , 
постижением правды вплотную  связан н проект 
платформы НПСС «Национальная политика партии 
а современных услови ях» . Этот документ является 
программой иоренного пересмотра политики КПСС 
и Советского государства  по межнациональным от
ношениям. Но не только . Это призыв и созданию 
подлинно федеральной государственной систем ы , 
поиси гармонизации всех межнациональных от
ношений. Задача в том , чтобы, сохраняя вс* цен
ное, устр ан и ть  несправедливости , влить новую 
энергию в политическую , духовную , социальную  
ж изнь каждого народа.

Обстановка в мире меняется к лучшему, это 
знают и видят все: новое мышление в междуна
родной политике приносит свои плоды. Однако 
до времени, когда, как принято говорить, можно 
воткнуть штык в землю, еще далеко. Наши партне
ры по переговорам о разоружении продолжают 
модерн изацию и создание качественно новых стра
тегических наступательных вооружений —  и ракет
ных, и воздушных, и морских. В правящих кругах 
СШ А вновь зазвучали речи о возможности побе
дить в ядерной войне.

Так вот: существует выражение — войны начина
ются не с бомб, а со лжи. Поэтому так важен 
поиск истины —  ведь первой жертвой разрабаты
ваемой в военных штабах войны становится правда.

Теигмв Г АМИРЕ ЛИ ДЗЕ, 
политический обозреватель «Зари Бос том».

I
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АКТЫ) Сколько угодно, — чуть ли не ■ одни голос 
I сказали ком при «строке председатель комитета пар- 

^тийного контроля Сагареджойского района Васо Кев- 
лишамли, председатель местного общества Руставели Нугзар 
Гурджидэе, инспектор вокальной инспекции охраны природы 
Вано Грдзелишвили, председатель • общества рыболовов и 
охотников Паата Меавришвили. И мы вместе отправились в 
путь.

Нещадно палит солнце. Зем* 
ля вокруг вся в узорчаты» 
трещинах. Затяжная засуха 
иссушила ее верхний слой 
даже в непосредственной бли- 
зости от реки. Да и воды в 
Иори йемного. И только там, 
где богатая растительность, 
где крона деревьев заслоняет 
почву от знойного светила, зе
ленеет трава. Сердце радо
валось при встрече с такими 
оазисами зелени в долине ре
ки, Но довелось увидеть и 
другое.

пастбище для выпаса скота 
населения Сагареджойского 
виноградарского совхоза. Оно 
все в рытвинах, ямах огром
ных размеров. Сам черт в них 
ноги сломает, а о домашних 
животных и говорить нечего. 
И зто все на десятках гекта
ров. Грудами валяются вокруг 
амортизированные виноград
ные столбики, битое стекло. 
Мусоросвалка, а не пастби
ще.

Где-то вдали послышался 
шум машин, навстречу, тря
сясь на ухабах, несется огром
ный самосвал. В кузове гра
вий. Машем водителю. Он 
притормозил. Вышел из каби
ны. Выяснилось, что уже вто
рую неделю возит добывае
мый здесь гравий Эльдар 
Ахалкацишвили из Телавского 
Г1МК № 7. Инертный матери
ал используется в Сагаред- 
жойском районе для уст
ройства межплантацион н ы х 
дорог в виноградниках. А  ря
дом трудятся его коллеги, уп
равляющие автоскреперами и 
бульдозером. И никто из них 
не задумался над тем, что так 
бездумно калечится земля. 
Все отговорились тем, что 
они — люди маленькие, что 
приказано, то и делают.

А  ведь можно было бы и 
пастбище использовать по его 
прямому назначению, , и инерт
ные материалы добывать. Как?

Срезать ковшом бульдозера 
небольшие холмы на пастби
ще. Несомненно, это значи
тельно более трудоемкая ра
бота. Но- она не только не 
пойдет во вред пастбищу, а 
наоборот, —  на пользу. Кро
ме того, нам попадались ов
раги, куда во время полово
дья Иори был нанесен гра
вий. Его бы тоже добы
вать. Но это дальше от до
роги, поэтому «маленькие 
люди» не стремятся добрать 
с я сюда.

Добавим к этому, что пос
тановлением - директивных ор
ганов республики в поймах 
рек запрещена добыча инерт
ных материалов. И все-таки 
дело не только в тех, кто, об
разно говоря, заказывает му
зыку, но и в рядовых испол
нителях, стремящихся побы
стрее и полегче выполнять 
порученное.

В последние годы как-то 
укоренилось у нас мнение, 
что пресловутый стрелочник 
никогда не виноват, это все 
вышестоящие на него вину 
пытаются свалить. Чего греха 
таить, и такое случается, и не 
раз, но давайте и стрелочни- 
ха не обелять. Могли и дол
жны были и те , кто добывает 
гравий, подумать о том, “ тобы

не наносить вреда земле-кор- 
милице, их родной земле.

Но, конечно же, в первую 
очередь об этом должны бы
ли позаботиться местные ру
ководители.

Но вот с другим, так/ ска
зать, объектом дело обстоит 
иначе. Речь идет о город
ском очистном коллекторе. 
Какое это убогое сооруже
ние. И оно явно не справля
ется с очисткой вод предпри
ятий Сагареджо. Сегодня кол
лектор практически не дейст
вует. Да и если бы действо
вал, то его мощности явно 
недостаточны. Это и с самого

шением райисполкома этот
участок объявлен охотничьим 
заповедником, и варварским 
набегам был положен предел. 
Руководство завода железобе
тонных изделий (директор
Джемал Гавашелишвили) вы
делило 2 охранников, чтобы 
оградить заповедник от бра
коньеров.

Едем дальше. Показалось 
древнее село Хашми. Еще
сравнительно недавно непода
леку . от него были красивей
шие леса, рощи облепихи. Но 
несколько лет назад в этих 
местах появились строители, 
мощная техника. И на площа
ди в сотни гектаров началось 
строительство искусственных 
водоемов. Тбилисский МИОН 
вложил несколько миллионов 
рублей в развитие подсобного 
рыболовецкого хозяйства. Ис
чезли рощи облепихи и вме
сто них появились прямо
угольники водоемов.

Природа и мы

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ
З А П А Д Н Я

В ней оказались река Иори и ее долина

начала было ясно, ведь он был 
предназначен только для очи
стки вод авторемонтного за
вода. Отсюда и делайте вы
вод о том, что попадает в 
Иори и почему беднеют фло
ра и фауна в ее долине. До 
полной катастрофы -пока не 
дошло, но она не за горами, 
экологический капкан свое 
черное дело делает.

Своими глазами мы видели 
и черную воду, которая несет 
в реку отходы межрайонного 
предприятия М и ни стер ства  
местной промышленности — 
шерстемоечной фабрики. Ди
ректор ее, Гоги Одикадзе, по
делился своими проблемами: 
«Я уроженец этих мест. Душа 
за них болит. Неоднократно 
обращался в Минместпром с 
просьбой выделить средства 
на строительство очистных со
оружений. Но безрезультатно. 
Ныне мы перешли на хозрас
чет. И на свои деньги уже за
казали проект этих сооруже
ний в одном из проектных 
кооперативов. Скоро его по
лучим, и в следующем году 
начнем строительство.

Хотелось бы надеяться, что 
так и произойдет. А  пока...

И совсем с другой карти
ной столкнулись мы где-то 
в семи километрах от желез
нодорожной станции Иори. На 
берегах реки уникальные по
росли грузинского дуба, об
лепихи. Они «появились» пос
ле строительства плотины на 
Иори. В течение нескольких 
лет сажали их сагареджойцы. 
И природа отблагодарила их 
за это. В лесах водятся фаза
ны, в небольших озерах—ры
ба. Но и эти райские кущи не
давно оказались под угрозой. 
Кто им угрожает? Да опять- 
таки мы с вами. В летние дни 
наезжают сюда горожане и 
обдирают до корней облепи
ху, охотятся на дичь.

Однако выход найден. Ре-

К чему это привело?
— К тому; — говорит пред

седатель Хашмского сельсо
вета Ромео Даушвили, —  что 
изменился микроклимат, ста
ли дуть сильные ветры, и на
селение Хашми очень страда
ет от этого.

Но, может быть, потеряв на 
одном, выиграли на другом?

— Улов рыбы в водоемах 
был только в 1987 году, — 
рассказывает главный бухгал
тер подсобного хозяйства 
МИОНа Михаил Абурджания.— 
Что-то около 20 тонн. И все 
на этом кончилось.

— Хотите знать предысто
рию создания прудового хо
зяйства, — включился в бе
седу сопровождающий нас 
Нугзар Гурджидзе. —  Лет 20 
ѵазад приехал в Сагареджо 
тогдашний начальник Груз- 
рьібпрома Сабанадзе, имени 
его не припомню. Тогда и 
разгорелся жаркий спор, как 
использовать эту часть доли
ны Иори, не нанося ущерба 
лесному массиву. Сабанадзе 
просил выделить им узкую 
полосу вдоль русла реки. Но 
потом, как видим, верх взя
ла гигантомания. Вначале речь 
шла о десятках гектаров, а 
фактически хапнули 400 гек
таров. Наплодили водоемы, 
понастроили помещения. И 
все бросили.

И разве только Хашми по
страдало. При строительстве • 
прудов МИОНа было сужено 
русло реки. Это привело к то
му, что в период паводков 
разрушились берега Иори 
близ села Уджарма. Или дру
гой факт. Близ села Палдо 
кооперативом «Храмули», со
зданным при управлении Верх- 
не-Самгорской оросительной 
системы, тоже были сооруже
ны искусственные водоемы. 
С этой целью был выкорче
ван лес. И все это без раз
решения райисполкома. Сей

час Материалы по этому пра
вонарушению зональной ин
спекцией охрани природы пе
реданы в прокуратуру.

Мы побывали и в этих кра
ях, где увидели множество 
пней, обрамляющих искусст
венные пруды. Там довелось 
познакомиться с еще одним 
неприятным фактом. В Уджар
ма на базе местных мине
ральных вод построен баль
неологический курорт. А  вот 
очистные сооружения опять- 
Гбчи пока строятся. И, само- 
собой» н ео ч и щ енн ая  масса 
воды стекает "в Иори...
- В гнетущем настроении мы 

возвращ а л и с ь в Сагареджо. 
Создалось впечатление, что 
люди задались целью «заду
шить» Иори, мать-реку, как 
называют ее сагареджо й ц ы, 
превратить в сточную канаву, 
оголить ее берега, очистить 
их от лесных массивов. Раз
ные ведомства, разные люди, 
и все они словно равнодуш
ные участники заговора про
тив реки, йэдрёвле несущей 
жизнь мнбгим поколениям. И 
вот благодарность...

— Неоднократно на партий
ной конференции ставился во
прос об экологической обета 
новке в пойме Иори, — гово
рит первый секретарь Сага
реджойского райкома партии 
Медико Мезвришвили. —  Мы 
предприняли ряд мер для 
улучшения ситуации. Но труд
но бороться с предприятиями 
и организациями разных ее-, 
домств и министерств, когда 
их главки только на словах 
пытаются навести порядок. 
Наглядный пример —  положе
ние с очистным городским 
коллектором.

Согласны, в пресловутый за
стойный период много было 
допущено ошибок. Их послед
ствия ощущаются сегодня 
особенно наглядно. Но и 
ждать у моря погоды, особен
но сейчас,— преступление. Это 
не в адрес райкома партии 
или райисполкома, это в адрес 
всех тех, кто довел Иори до 
такого состояния.

Что ж, всем миром «черни
ли» Иори, настала пора всем 
миром «отбеливать» ее. Как? 
Ускорить строительство очист
ных сооружений. Если не хва
тает средств, то, может быть, 
имеет смысл создать фонд 
помощи «Иори», если не хва
тает сил, то, может быть, сто
ит устроить субботники, жела
ющие поработать на них най
дутся.

Особый разговор о МИОНе. 
Думаем, что все с нами со
гласятся, натворил институт 
дел, пусть подумают там, как 
исправить полож е н и е. Мы 
встречались с директором 
комплексного подсобного хо
зяйства научно - исследова
тельского института МИОН 
Владимиром Рухадзе. О.ч оп
равдывался тем, что го д „ как 
работает на этой должности. 
Но мы ведь лично никого не 
обвиняем. И коль он согла
сился занять этот пост, то и 
ему намечать, как выправить 
ситуацию. Хотелось бы наде
яться, что с той же щедро
стью руководство МИОНа вы
делит средства на улучшение 
экологической обстановки в 
долине Иори, как оно выде
ляло их на ее ухудшение.

Амиран МИТАГВАРИЯ, 
Михаил

ДЖИНДЖИХАШВИЛИ, 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Ф а к т  

крупным планом 
АВТОРИТЕТ 

И УВАЖЕНИЕ
По итогам первого полуго

дия нынешнего года лучшим в 
подразделении военных строи
телей стало отделение, кото
рым командует ефрейтор Эл
гуджа Басилашвили. Уроже
нец Болниси умело руководит 
интернациональной бригадой, 
ежедневная норма выработки 
которой на бетонном заводе 
составляет 105— 110 процентов. 
Вместе с передовым команди
ром отделения - бригадиром 
іа  тысячи километров от род
ного дома достойно представ
ляют Грузию еще несколько 
наших земляков. Отличные ха
рактеристики каждого из них 
поступили в военный комисса
риат республики.

Самый большой опыт служ
бы у рядового Тамаза Мсаху- 
ридзе, в ноябре возвратится 
он в Ш уахевский район. А  сей
час работает на строительстве 
клуба части —  умело монтирует 
конструкции, возводит камен
ную кладку. И чем бы ни зани
мался, значительно перевыпол
няет сменные задания. Равняясь 
в работе на товарища, Дмит
рий Липартелиани за проявлен
ное усердие и высокое мастер
ство получил звание младшего 
сержанта и назначен^ команди
ром отделения. Не Только на 
рабочем месте пригодились 
золотые руки этого парня из 
Лентехи. В свободное от ра
боты время он вызвался отре
монтировать и оборудовать 
ленинскую комнату подразде
ления.

А вот телавец Иосиф Хвти- 
сиашвили хоть и носит звание 
рядового, но также отлично 
справляется с обязанностями 
командира отделения —  ког
да тот отсутствует.

(ГРУЗИНФОРМ ).

«ЦЕНТР» НАЧИНАЕТ И•  • •

Те мастерв-ассирийцы, что строили древний город Аш- екта нам оказали огромную 
р в третьем тысячелетии до нашей эры, и те, кто орнни- П0м0^ уз^ ниснки0с; вр^ °  ку0лТдвУ;

Тбилгорисполкома,
шур в третьем  ------------- - .
мал участив в возведении гостиницы «Тбилиси» или Дома 
офицеров ныне, связаны одной традицией

Она складывалась долгими, 
порой нелегкими для ассирий
ского народа веками, но ста
ла столь прочной, что позволи
ла объединить зодчих далеко
го, очень далекого прошлого 
и сегодняшнего дня. Стало это 
возможным и потому, что от 
того прошлого (лучше ска
зать — исторического) до на
стоящего дошло завещание 
отца сыну: «Будь зодчим!».
Эти слова история позволяла 
произносить порой гордо и 
открыто, а порой так же гор
до, но тихо, ибо рядом под
стерегала беда...

Сегодня в Тбилиси прожива
ют около пяти тысяч человек 
ассирийской национальности. 
Многие из них потомки тех, 
кто в 1914— 1918 годах бежал 
в Закавказье, в частности в 
Грузию. Новая история асси
рийцев, братски принятых гру
зинским народом, начинала 
свой отсчет. В ней уже сего
дня появилась и такая отмет
ка: в Тбилиси создан Центр 
ассирийской культуры. Рас
сказывает его президент, за
ведующий отделом НПО «Иса- 
ри» кандидат химических на
ук Теймураз Иванов:

—  О б ъ е д и н е н и е  а с с и р и й ц е в  
н а  к у л ь т у р н о й  о с н о в е  с у щ е с т 
в о в а л о  в  Т б и л и с и  е щ е  д о  р е 
в о л ю ц и и . Т аи , н а п р и м е р , в Н а 
р о д н о м  д о м е  З у б а л а ш в и л и  н а 
ш а  т р у п п а  с т а в и л а  св о и  с п е к 
т а к л и  и в  р е п е р т у а р е  б ы л и  
п ь е с ы  о т  М о л ь е р а  до  Ц а га -  
р е л и . У ж е  в  с о в е т с к о е  в р е м я  
а с с и р и й ц ы  Т б и л и с и , Г р у з и и  
в о ш л и  в  с о з д а н н о е  то гд а  В се 
с о ю з н о е  о б щ е с т в о , но...

Ч е р н ы м  п р о в а л о м  в  п а м я т и  
и н а ш е г о  н а р о д а  о б о зн а ч е н  
1937  го д . « Х а й я д т а »  —  т б и 
л и с с к а я  о б щ и н а  а с с и р и й ц е в  
п о д в е р гл а с ь  и з б и е н и ю  п л е т ь ю  
р е п р е с с и й . З а  в р е м я  св о е го  с у 
щ е с т в о в а н и я  о н а  в  о с н о в н о м  
о б ъ е д и н и л а , в о з р о ж д а я  н а ц и 
о н а л ь н ы е  т р а д и ц и и  з о д ч е с т 
ва . л ю д е й  м а с т е р о в ы х .  Э то  
б ы л  с в о е го  р о д а  п р о ф е с си о 
н а л ь н ы й  ц е х , н о  у д а р , п р и 
ш е д ш и й с я  п о  н е м у ,  б ы л  о ч е н ь  
с и л ь н ы м .  О п р а в и т ь с я  у д а л о сь  
на ск о р о ...

Т о л ь к о  в  1952 го д у  в Т б и л и 
си  б ы л  со зд а н  а с с и р и й с к и й  с а 
м о д е я т е л ь н ы й  а н с а м б л ь  п е сн и  
и  т а н ц а . Е го  д у х о в н ы м  о тц о м  
с т а л  б ы в ш и й  н а ч а л ь н и к  м а 
т е р и а л ь н о  - т е х н и ч е с к о г о  с н а б 
ж е н и я  З а к Ж Д , ге н е р а л  - д и 
р е к т о р  А л е к с а н д р  Т а м р а зо в , 
р о л ь  х у д о ж е с т в е н н о го  р у к о 
в о д и те л я  в з я л а  н а  с е б я  за 
в е д у ю щ а я  о тд е л о м  и с к у с с т в  
с т р а н  н а р о д о в  В о с т о к а  М у з е я  
и с к у с с т в  Г р у з и и  А н г е л и н а  Гри - 
г о л и я . Р а б о т а л  с  а н с а м б л е м  и 
н а р о д н ы й  а р т и с т  Г р у з и н с к о й  
С С Р  а к т е р  т е а тр а  и м е н и  К. 
М а р д ж а н и ш в и л и  М и х а и л  С ул - 
т а н и ш в и л и .  К с т а ти , с о з д а н н ы й  
то гд а  к о л л е к т и в  з а в о е в а л  Д и п 
л о м  1 -й  с т е п е н и  н а  I В се -

Инициатива
г р у з и н с к о м  ф е с т и в а л е  м о л о д е 
ж и  и  с т у д е н т о в , у ч а с т в о в а л  во 
В с е м и р н о м  ф е с т и в а л е  м о л о д е 
ж и  и с т у д е н т о в  в  1957  го д у .

Но творчество ансамбля, 
взметнувшись к пику расцве
та, затем, увы, пришло в упа
док. Анализируя причины это
го, мы пришли к выводу, 
что для реального разви
тия гарантированного в кон
ституционном порядке пра
ва на культурную самостоя
тельность, необходим аккуму
лирующий и координирующий 
орган. Инициативная группа, в 
которую входил и я, не так 
давно решила создать такой ор
ган— им должен был стать ор
ганизованный учредительным 
собранием полномочных пред
ставителей ассирийского насе
ления Тбилиси Центр культу
ры. В реализации нашего про-

ры
культуры 
Совпроф ГССР. Основные за
дачи Центр видит в привлече
нии широких слоев ассирийско
го населения к возрождению и 
развитию народных ремесел и 
художественного национально
го творчества, в оказании по
мощи при изучении ассирий
ского и обязательно грузин
ского языков и истории. Тут 
мы надеемся на сотрудниче
ство с Академией наук Гру
зии, специалисты которой мог
ли бы помочь в более полном 
освещении давних грузинско- 
ассирийских взаимоотношений, 
берущих свое начало от Ни
ны Каппадокийской и тринад
цати отцов, приходивших в 
Грузию с христианской мисси
ей. Хотелось бы установить 
контакты для совместной дея
тельности с Обществом Дави
да Агмашенебели, задачи ко
торого близки и понятны нам.

В перспективе мы также 
надеемся, что экономическая 
самостоятельн о с т ь  Центра, 
функционирующего на прин
ципах полного самофинанси
рования, позволит открыть 
сеть своих кооперативов (раз
нопрофильных), а также сов
местное предприятие.

Но это в будущем. А  пока 
Центром было проведено пер
вое организационное меро
приятие — избранив вице-пре
зидента (Борис Иванов, под
полковник, начальник отделе
ния милиции), председателя 
правления (Илья Давыдов, на
чальник технического управле
ния Госснаба Грузинской ССР), 
заместителя п р е д с  едателя 
(Иосиф Иванов, химик-техно
лог) и ответственного секрета
ря (Ян Хамоев, тренер).

ВМЕСТО ЗАКЛ Ю ЧЕН И Я: Уже после того, как этот ма
териал был подготовлен к печати, пресса вынесла на с у д  об 
щественности проект Основных принципов экономической са
мостоятельности Грузинской ССР. В 8-м разделе ( « Культура 
и духовная жизнь общества» )  среди  важнейших целей зна
чится и хсоэдание для представителей других национально
стей. проживающих в республике, условий для развития с е д 
ей культуры...».

Михаил КАСРАДЗЕ.

Второго октября нынешнего 
года 800 ребят сядут за пар
ты в новой грузинской сред
ней школе имени Ильи Чавча- 
вадэе в районном центре 
Ахалцихе. Здание уже выст
роено, сейчас внутри идут по
следние отделочные работы.

Новая школа возведена по 
типовому проекту всего за 
полтора года. В здании распо
ложились учебные и предмет
ные кабинеты и лаборатории, 
оснащенные с о в  ременными 
приборами, приспособления
ми. К услугам учащихся свет
лый, хорошо оборудованный 
спортивный зал.

' Н а с н и м к а х :  здание но
вой грузинской средней шко
лы имени Ильи Чавчавадзе в 
Ахалцихе; идут последние от
делочные работы в новой 
школе.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

Р Е П О Р Т Е Р  
С О О Б Ш Й Е Т  ч 
Ч Т О ------

...СОВРЕМЕННОЕ МЕ
ДИЦИНСКОЕ ОБОРУ
ДОВАНИЕ ПОСТУПИТ  
В Д А Р  ТБИЛИССКИМ  
М ЕДИЦИНСКИМ  УЧ
РЕЖ Д ЕН И ЯМ  ИЗ АВ
СТРИЙСКОГО ГОРОДА  
ИНСБРУК.

Это сообщение комменти
рует заместитель начальни
ка Управления здравоохра
нения Т б и л г орисполкома 
А. Джорбенадзе.

— Оказать помощь наши 
друзья из города-партнера 
предложили вскоре после 
трагических событий 9 апре
ля, — сказал Автандил Хри
стофорович. — Рассматрива
лось два варианта: принять 
группу пострадавших детей, 
нуждающихся в экстренном 
лечении, или поставить со
временное о б о р  удование 
для медицинских учрежде
ний Тбилиси.

После недавнего посеще
ния столицы Грузии пред
ставителем муниципалитета 
Инсбрука доктором Гансом 
Дитрихом Хофманом мы со
гласились с его предложени
ем, что в настоящий момент 
предпочтительнее и полез
нее поставка оборудования.

...В БАХМ АРО ПРОШ ЛИ  
ТРАДИЦИОННЫ Е Д Л Я  
КОНЦА КУРОРТНОГО  
СЕЗОНА СОСТЯЗАНИИ  
КОННИКОВ.

В них приняли, участие 
спортсмены из Озургетско- 
го, Ланчхутского, Чохарата- 
урского, Кобулетского и Ху- 
лойского районов.

В семикилометровой скач
ке лидировал мастер спорта 
Гиви Каландадзе (Чохатаури), 
двухкилометровой — мастер 
спорта м е ж д ународного 
класса Автандил Хасия (Озур- 
гети), а победителем четы- 
рехкилометровой стал пер
воразрядник Гога Беридзе 
(Чохатаури).

После состязания, в кото
ром приняли участие сорок 
спортсменов, состоялся кон
церт артистов художествен
ной самодеятельности.

Работники Госкомитета по 
телевидению и радиовеща
нию Грузинской ССР отсня
ли ленту, которая ляжет в 
основу нового документаль
ного фильма «Скачки в Бах- 
маро».

...В Т О  Р О И  РАЗ ЗА 
СРАВНИТЕЛЬНО Н Е
Б О Л Ь Ш О Й  СРОК В 
ЦХАЛТУБО СОС Т О Я- 
ЛОСЬ П  У Б Л ИЧНОЕ  
РАССМ ОТРЕНИЕ П РО 
ЕКТА СТРОИТЕЛЬСТВА 
КАСКАДА НАМ АХВАН- 
СКОИ ГЭС.

В нем приняли участив 
представители общественно
сти, крупные специалисты 
гидростроения.

Было отмечено, что еще 
полностью не изучен весь 
комплекс проблем: геологи
ческих, биофизических, эко
логических и других. Поэто
му собравшиеся приняли ре
шение очередной тур рас
смотрения проекта Намах- 
ванского каскада провести 
я начале 1991 года.

По сообщением коррес
пондентов «Зари Востока»
и ГРУЗИНФОРМа.

С П О Р Т ,  к ^   ̂/А

П Ь Е Д Е С Т А Л  
ПОКОРЕН ВТОРИЧНО

Эта весть обрадовала всех 
поклонников прыжка в воду.
Замечательный спортсмен сту
дент Грузинского государст
венного института физкульту
ры Гиоргий Чоговадзе вторич
но завоевал звание чемпиона 
Европы в прыжках с вышки.

В первый раз это произо
шло в августе 1987 года в 
Страсбурге. Здесь-Гиоргий вы
держал серьезную конкурен
цию со стороны -представите
ля ГДР Яна Хемпеля, которо
го опередил только лишь 
после восьмого прыжка, и за
воевал первое место. Ныне в 
Бонне, еще более повысив 
мастерство, став более опыт
ным, он лидировал после пер
вого же прыжка и уверенно

-  ^ — ѴіГ .

финишировал, став обладате
лем золотой медали.

Впервые в секцию прыж
ков в воду Гиоргий пришел 
еще тогда, когда учился в ну
левом классе 64-й тбилисской 
средней школы. Он трениро
вался в группе тренера Кон
стантина Ядрышникова. Пер
вые два года, как это ни 
странно слышать сейчас, был 
самым отстающим. Но затем 
подтянулся, стал серьезнее, и 
успехи пришли. Поворотным, 
пожалуй, в его жизни был 
1978 год, когда Чоговадзё стал 
обладателем бронзовой ме
дали во «взрослом» чемпио
нате СССР. Теперь же у вос
питанника трбнера Юрия Гу- 
тякулова, у которого он за
нимается последние годы, не 
счесть победных наград, за
воеванных в чемпионате СССР 
и на международной арене. 
Это и розыгрыш Кубка Европы 
в Эдинбурге, крупный турнир 
в Ростоке, чемпионаты страны 
в Минске, Тбилиси, других го
родах и так далее. Не поко
рилась ему пока олимпийская 
вершина. Но, думается, целе
устремленность и упорство 
спортсмена и здесь скажут 
свое веское слово.

*  *  *
На е н ц м к е :  двукратный

чемпион Европы Гиоргий Чо
говадзе.

Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
Обращение 

к работникам 
органов Госстраха 

республики
Состоявшееся 4 августа 

1989 года собрание работ
ников Г о с у д арственного 
страхования города Кутаи
си приняло обращение ко 
всем органам Госстраха ^  
Грузии. В нем, в частности, 
говорится:
Каждый член многочисленно

го коллектива органов Государ
ственного страхования г. Кута
иси, понимая и оценивая совре
менную сложную экономиче
скую ситуацию, которую еще 
больше усугубили продолжи
тельные стихийные бедствия в 
различных регионах республи
ки, берет обязательство орга
низованным и прилежным тру
дом обеспечить мобилизацию 
денежных средств Государст
венного страхования, добиться 
качественного выполнения го
сударственных планов, рит- - 
мичной работой создать необ
ходимый страховой фонд и 
этим укрепить экономические 
условия для перехода респуб
лики на полный хозяйственный 
расчет.

Мы, страховые работники 
г. Кутаиси, обращаемся к вам, 
к каждому работнику органов 
Госстраха республики, изыскать 
и задействовать все резервы 
для преодоления трудностей, 
возникших в деле создания 
фондов Государственного стра
хования, ужесточить контроль 
за расходованиём страховых'^ 
средств, повысить уровень об
служивания трудящихся, пра
вильно понимать экономиче
скую и социальную цену каж
дого рубля, который должен 
служить интересам народа.

Государственное страхова
ние — это содействие и по
мощь в час беды. Поэтому 
глубоко уверены, что его раз
витию будет способствовать 
каждый трудовой коллектив. 
Мы надеемся на поддержку 
местных органов власти, всех 
тех, кто сердцем и делом стре
мится к развитию националь
ной экономики.

Т В 23 августа 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.13.05 — В полдень. 15.50 — 
Информационный выпуск. 16.00 
— Ме жд у на р о д ны й  дневннн (повторно). 16.35 — В дни 
школьных ианииул. Телевизи
онный кинозал для юношест
ва «Цисиара». Художествен
ный фильм «Ослиная шнура».18.05 — Мультфильм. 18.15 —, Для школь н и к о в .  Встреч ча с писателем Б. Гате- надзе. 18.30 — Документальный фильм «Против огненной 
стихии». 19.00 — Объявления.
19.05 — Вечер балета. 19.45 — 
Грани перестройки. 20.00 —
Моамбе. 20.35 — Газете «Алиа 
Сакартвелодан» — 15 лет.
22.00 — Время. 22.40 -  Газе
те «Алиа Сакартвелодан» — 
15 лет (продолжение).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.16.05 — Грузинский художе
ственный фильм «Водоворот». 
17.40 — Документальный теле-
эильм «Слово Андроникова», 
іильм 3-й. 18.45 — Программа мультфильмов. 19.10 — 

Грузинский документальный 
телефильм «Семья Ящвили».
20.00 — Моамбе. 20.35 -  Ху
дожественный фильм «С чер
тями не шутят». 22.00 — Вре
мя. 22.40 — «Квартиранты». 
Телеспектакль.

П О Б Е Д А  « Г У Р И И »
В Ланчхути проведен оче

редной матч чемпионата СССР 
по футболу среди команд пер

вой лиги. «Гурия» принимала 
воронежский «Факел» и одер
жала победу со счетом 3 : 0.

НАПРЯЖЕНИЕ ВОЗРАСТАЕТ
В шведском городе Шелеф- 

тео, где проходит заключи
тельный этап розыгрыша Куб
ка мира по шахматам, прове
ден восьмой тур. После его 
завершения вперед  ̂ зьішли 
сразу пятеро гроссмейстеров, 
у которых по пяти очков из 
восьми возможных.

Это — экс-чемпион мира 
Анатолий Карпов, выигравший 
в этот день у  американца 
Ясера Сейравана, венгерский 
шахматист Лайош Портиш, ко
торый на 28-м ходу принудил 
К капитуляции соотечествен
ника Дьюлу Сакса, игравшего, 
к тому же, белыми фигурами, 
а также чемпион мира Гарри 
Каспаров, Валерий Салов и 
Яан Эльвест. Каспаров и Са
лов, встречавшиеся в восьмом

туре, завершили партию вни
чью на 17-м году, а Эльвест 
играл черными с англичани
ном Найджелом Шортом. И 
здесь, зафиксирован мирный 
исход.

В остальных встречах Ульф 
Андерссон из Швеции .нанес 
поражение англичанину Джо
ну Нанну. Партии Виктора 
Корчного из Швейцарии с 
венгром Золтаном Рибли, Ро
берта Хюбнера из ФРГ с Ра- 
фаэлом Ваганяном (СССР) за
вершились вничью.

Михаил Таль (СССР) и Пре- 
драг Николич (Югославия) 
свою партию отложили. До
игрывание ее состоялось вче
ра. Зат,ем на турнире пред
стоит двухдневный перерыв. 
Очередной тур будет прове
ден в пятницу.

ЧЕМПИОНАТ В АРГЕНТИНЕ
БУЭНОС-АЙРЕС. (ТАСС). 

Аргентина намерена а буду
щем году принять, как и за
планировано, мужской чемпио
нат мира по баскетболу. Уже 
определены' его сроки —  8—• 
19 августа, причем предвари
тельные встречи пройдут, по
мимо столицы, еще в трех го
родах —  Росарио, Кордове и 
Банья-Бланка. Решающие мет- 
чи состоятся в Буэнос-Айресе.

Скептикам, которые считали 
невозможным проведение 
чемпионата в Аргентине из-за 
финансового кризиса, ответил, 
выступая на посвященной под

готовке к соревнованиям 
лрес - конференции, министр 
здравоохранения и по соци
альным вопросам Хулио Кор- 
со: «Чемпионат —  это реаль
ность. Мы сделаем все воз
можное для его успеха, не
смотря на трудности».

Сейчас организаторы заняты 
согласованием всех деталей 
предстоящего турнира с Меж
дународной федерацией бас
кетбола (ФИБА).

Р едактор  
А. И О С Е Л И А Н И .

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «120 минут». 9.35 — 
«Здравствуй, музы ка!» . 10.15— 
«Они сраж ались за Родину*. 
Художественный фильм . 1-я 
серия. 11.35 — Театр и время. 

"!он Друцэ и современный те- 
р». 13.10 — «Радуга». Прог

рамма Ур угвая . 13.30 — «Раз
говоры с реставратором Алек
сандром Поповым». Докумен
тальны й телефильм . 16.35 — 
Фильм — детям . «Каникулы 
Петрова и Васечкина. Обыкно-г •« 
венные и невероятные». 1-я 
серия. 17.40 — С. Рахмани
нов. Концерт Мі 3 для фор
тепиано с оркестром. 18.25 — 
М ультфильм . 18.45 — К наци
ональному празднику Румы
нии — Дню освобождения. 
Программа телевидения Румы
нии. 19.45 — Сегодня в мире. 
20.00 — М ультфильмы . 20.30— 
Народные мелодии. 20.45 —
Фильмы и роли Василия Ш ук
шина. «Они сраж ались за Ро
дину». Художественный фильм. 
2-я серия. 22.00 — Время. 
22.40 — Фильм-концерт «Еги
петские ночи». 23.20 — Встре
ча в Концертной студии Остан
кино с кинорежиссером Г. 
Франком . 00.50 — Сегодня в 
мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММ Е. 
9.15- — «День поминовения». 
Научно • популярный фильм. 
9.55 — П. Мериме. «Венера 
Илльская». Исполняет В. Ла
новой. 10.35, 13.30 -  Немец
кий язы к . 11.05 — Вы ступает 
эстрадны й оркестр «Аиси» (г. 
Кутаиси ). 11.25 — Докумен
тальны й телефильм «Расска
жи обо мне...» . 11.50 — М ульт
ф ильм . 12.10 — «Четыре тан
киста и собака». Художествен
ный телефильм . 17-я дория. 
13.05 — М ультфильмы . 14.10— 
«Радости среднего возраста»,^ 
Художественный фильм . 18.10 
— М ультфильм . 18.20 — Из на
ш их фондов. Концерт из про
изведений Т . Хренникова. 
19.10 — «Паром иа прошлый 
берег». Телеочерк из цикла «В 
силу слож ивш ихся обстоя
тельств» . 20.00 — Чемпионат 
СШ А по баскетболу среди про
фессионалов ИВА. 21.15 — Во
лейбол. М ужчины. Сборная 
С Ш А -  сборная Кубы . 22.00— 
время. 22.40 — «Встреча». 
Художественный фильм . (Р у 
мыния). 23.45 — Г. Берлиоз — 
«Ф антастическая симфония».
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